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Божественну літургію у 
храмі в ім’я преподоб-
ного Агапіта Печерсько-
го очолив Блаженніший 

Митрополит Київський і всієї 
України Онуфрій. 

Предстоятелю співслужи-
ли постійні члени Священного 
Синоду УПЦ митрополит Тер-
нопільський і Кременецький 
Сергій, голова Церковного суду 
УПЦ митрополит Кам’янець-
Подільський і Городоцький Фе-
одор, голова Відділу зовнішніх 
церковних зв’язків УПЦ мит-
рополит Чернівецький і Буко-
винський Мелетій, керуючий 
справами УПЦ митрополит 
Бориспільський і Броварський 
Антоній, голова Інформаційно-
просвітницького відділу УПЦ 
митрополит Ніжинський і При-
луцький Климент; митрополи-
ти, архієпископи та єпископи 
Української Православної Церк-

ви, духовенство обителі, Києва 
та гості у священному сані.

Після читання святого Єван-
гелія Блаженніший владика 
звернувся до пастви зі словом 
проповіді. Архіпастир розповів 
про серцевину християнської 

віри, яку прийняв князь Воло-
димир і наш народ. За Літургією 
посилено помолились про Ук-
раїну, її народ, владу та військо, 
щоб Господь дав Свій мир нашій 
землі та милість знедоленим.

Після Божественної літур-
гії священнослужителі на чолі 
з Предстоятелем звершили чин 
славлення з молитвою до свято-
го князя Володимира.

Після відпусту Блаженніший 
Митрополит Онуфрій привітав 
паству зі святом та благословив 
усіх. Архіпастир побажав вір-
ним, щоб Господь допомагав йти 
тим вузьким і тернистим, але 
щасливим шляхом, який веде до 
вічного спасіння.

Новости

Предстоятель 
освятив київський 

храм на честь Собору 
12-ти апостолів

13 липня, у день Собору слав-
них і всехвальних 12-ти апос-
толів, Блаженніший Митрополит 
Київський і всієї України Онуф-
рій звершив велике освячення 
храму на честь Собору святих 
апостолів у Києві. Про це пові-
домляє Інформаційно-просвіт-
ницький відділ УПЦ.

Після освячення храму Бла-
женніший владика очолив у ньо-
му Божественну літургію з нагоди 
престольного свята. 

Предстоятелю співслужили 
архієпископ Обухівський Іона, 
архієпископ Білогородський 
Сильвестр, єпископ Ірпінський 
Лавр, єпископ Бородянський 
Марк, духовенство храму та гості 
у священному сані. 

Після читання святого Єван-
гелія Блаженніший владика звер-
нувся до вірян зі словом про-
повіді.

За богослужінням помоли-
лись про мир на українській землі; 
про позбавлення від ворога; щоб 
Господь зглянувся на наш народ і 
зберіг тих, хто у відчаї і втратив 
домівки; про благословіння Боже 
людям доброї волі, які допома-
гають нужденним. Предстоятель 
попросив у Бога милості ук-
раїнському народу, щоб Господь 
умудрив владу, зміцнив мужніс-
тю воїнів, звільнив полонених, 
зцілив хворих та дав прихисток 
тим, хто позбавлений дому.

Після відпусту Блаженніший 
Митрополит Онуфрій подякував 
пастві за молитву та привітав зі 
святом. Громада храму подару-
вала Предстоятелю ікону Собору 
святих Сил Безплотних. Насам-
кінець архіпастир благословив 
усіх.

Предстоятель очолив 
Божественну літургію 

з нагоди дня пам’яті 
преподобного Антонія 

Печерського
23 липня, у день пам’яті преподобного 
Антонія Печерського, начальника чер-
нецтва на Русі, Блаженніший Митро-
полит Київський і всієї України Онуф-
рій очолив святкове богослужіння у 
Свято-Успенській Києво-Печерській 
Лаврі, повідомляє Інформаційно-про-
світницький відділ УПЦ.

Предстоятель звершив Божественну 
літургію у храмі в ім’я преподобного Агапі-
та Печерського. Його Блаженству співслу-
жили голова Відділу зовнішніх церковних 
зв’язків УПЦ митрополит Чернівецький 
і Буковинський Мелетій, керуючий спра-
вами УПЦ митрополит Бориспільський 
і Броварський Антоній, голова Інформа-
ційно-просвітницького відділу УПЦ мит-
рополит Ніжинський і Прилуцький Кли-
мент, сонм архієреїв, духовенство Лаври 
та гості обителі у священному сані.

Після читання Святого Євангелія Бла-
женніший владика звернувся до пастви 
зі словом проповіді. Архіпастир розповів 
вірянам про життя і подвиги преподобно-
го Антонія Печерського.

На сугубій єктенії піднесли прохання 
про мир на українській землі і позбавлення 
від ворога, щоб Господь зглянувся на наш 
народ і зберіг тих, хто у відчаї і втратив 
домівки; про благословення Боже людям 
доброї волі, які допомагають нужденним. 
Предстоятель попросив у Бога милості ук-
раїнському народу, щоб Господь умудрив 
владу, зміцнив мужністю воїнів, звільнив 
полонених, зцілив хворих та дав прихис-
ток тим, хто позбавлений дому.

Блаженніший Митрополит Онуфрій 
висвятив на диякона Євгенія Тимченка, 
клірика храму на честь Винесення Чесних 
Древ Животворящого Хреста Господнього 
у м. Боярка. 

Після Літургії священнослужителі на 
чолі з Предстоятелем звершили молебень 
до преподобного Антонія.

Після відпусту виголосили многоліття 
іменинникам. Блаженніший владика при-
вітав з днем небесного покровителя мит-
рополитів Бориспільського і Броварського 
Антонія і Макарівського Антонія та духів-
ника Лаври архімандрита Антонія, а усіх 
вірян з престольним святом Києво-Пе-
черської обителі.

Предстоятель очолив 
святкування з нагоди  

30-річчя парафії 
Ольгинського собору у Києві
24 липня, у день пам’яті святої рівноапос-
тольної княгині Ольги, Блаженніший Мит-
рополит Київський і всієї України Онуфрій 
очолив Божественну літургію в Ольгинсько-
му соборі м. Києва, повідомляє Інформацій-
но-просвітницький відділ УПЦ.

Цього року парафія храму в ім’я святої кня-
гині Ольги відзначає 30-річчя з дня заснування. 
Предстоятелю співслужили керуючий справами 
УПЦ митрополит Бориспільський і Броварський 
Антоній, голова Інформаційно-просвітницького 
відділу УПЦ митрополит Ніжинський і При-
луцький Климент, митрополит Макарівський 
Антоній, митрополит Вінницький і Барський 
Варсонофій, митрополит Вознесенський і Перво-
майський Олексій, архієпископ Хмельницький і 
Старокостянтинівський Віктор, архієпископ Бі-
логородський Сильвестр, архієпископ Переяс-
лав-Хмельницький Діонісій, єпископ Ірпінський 
Лавр, єпископ Бородянський Марк, духовенство 
собору та гості у священному сані.

На малому вході Блаженніший Митропо-
лит Онуфрій вручив засновнику і почесному 
настоятелю парафії протоієрею Всеволоду Ри-
бчинському орден Іова Почаївського І ступеня. 
Предстоятель також відзначив богослужбовими 
нагородами настоятеля і кліриків собору.

Після читання Святого Євангелія Блаженні-
ший владика звернувся до парафіян Ольгинсь-
кого храму зі словом проповіді.

На сугубій єктенії піднесли прохання про 
мир на українській землі і позбавлення від воро-
га; щоб Господь зглянувся на наш народ і зберіг 
тих, хто у відчаї і втратив домівки; про благосло-
вення Боже людям доброї волі, які допомагають 
нужденним. Предстоятель попросив у Бога ми-
лості українському народу, щоб Господь умудрив 
владу, зміцнив мужністю воїнів, звільнив поло-
нених, зцілив хворих та дав прихисток тим, хто 
позбавлений дому. За богослужінням Блаженні-
ший Митрополит Онуфрій висвятив на диякона 
Андрія Шкурка. Новий диякон служитиме в Оль-
гинському соборі. Після Літургії Предстоятель 
та священнослужителі звершили чин славлення 
з молитвою святій рівноапостольній Ользі.

Блаженніший Митрополит Онуфрій приві-
тав усіх з 30-річчям парафії. Потім архіпастир 
відзначив церковними нагородами активних па-
рафіян Ольгинського собору. Настоятель храму 
протоієрей Віталій Коцаба подякував Предстоя-
телю за візит і молитву. Подячне слово також ви-
голосив засновник парафії протоієрей Всеволод 
Рибчинський. Після богослужіння Предстоятель 
благословив відкриття благодійного ярмарку, 
який проводять на території собору на підтрим-
ку поранених воїнів ЗСУ.

У день первоверховних 
апостолів Петра і Павла 

Предстоятель очолив 
Божественну літургію у 
Києво-Печерській Лаврі

12 липня, у день пам’яті святих славних 
і всехвальних первоверховних апостолів 
Петра і Павла, Блаженніший Митропо-
лит Київський і всієї України Онуфрій 
очолив Божественну літургію у Свято-
Успенській Києво-Печерській Лаврі, пові-
домляє Інформаційно-просвітницький 
відділ УПЦ.

Святкове бого-
служіння зверши-
ли у храмі в ім’я 
преподобного Ага-
піта Печерського.

Предстоятелю 
співслужили керу-
ючий справами 
УПЦ митрополит 
Бориспільський і 
Броварський Ан-
тоній, митрополит 
Васильківський Іоасаф, митрополит Кіро-
воградський і Новомиргородський Миколай, 
єпископ Ірпінський Лавр, єпископ Боро-
дянський Марк, духовенство обителі та гості 
у священному сані. Після читання святого 
Євангелія Блаженніший владика звернувся 
до пастви зі словом проповіді.

За богослужінням помолились про мир 
на українській землі; про позбавлення від во-
рога; щоб Господь зглянувся на наш народ і 
зберіг тих, хто у відчаї і втратив домівки; про 
благословіння Боже людям доброї волі, які 
допомагають нужденним. Предстоятель поп-
росив у Бога милості українському народу, 
щоб Господь умудрив владу, зміцнив мужніс-
тю воїнів, звільнив полонених, зцілив хворих 
та дав прихисток тим, хто позбавлений дому.

Блаженніший Митрополит Онуфрій звер-
шив священницьку та дияконську хіротонії. 
На ієрея висвячений диякон Андрій Новак, 
клірик храму в ім’я Архістратига Михаїла у 
Білогородці. Новим дияконом став студент 
магістратури Київської духовної академії 
Анатолій Андрюк. Богослужіння заверши-
лось чином славлення святим апостолам. 
Після відпусту виголосили многоліття наміс-
нику обителі митрополиту Вишгородському 
і Чорнобильському Павлу з нагоди його те-
зоіменитства. Предстоятель привітав вірян 
зі святом, побажав, щоб Господь молитва-
ми апостолів дарував мир Україні та світу і 
спасіння нашим душам.

Предстоятель news.church.ua

Блаженніший Митрополит Онуфрій 
очолив святкове богослужіння  

у День Хрещення Русі 
28 липня, у Неділю п’яту після П’ятидесятниці, день пам’яті святого 

рівноапостольного великого князя Володимира, у Свято-Успенській Києво-
Печерській Лаврі відбулось урочисте богослужіння з нагоди 1036-ї річниці Хрещення 

Київської Русі, повідомляє Інформаційно-просвітницький відділ УПЦ.
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Обратившись затем со 
словом архипастырс-
кого наставления, Его 
Высокопреосвященс-

тво напомнил о необходимости 
чёткого осознания каждым веру-
ющим человеком своего особого 
места в этом мире.

«По тому узнают все, что вы 
Мои ученики, если будете иметь 
любовь», — говорит Христос. А 
вот что говорит апостол Павел: 
«Ибо если устами твоими будешь 
исповедовать Иисуса Господом 
и сердцем твоим веровать, что 
Бог воскресил Его из мертвых, 
то спасёшься, потому что серд-
цем веруют к праведности, а ус-
тами исповедуют ко спасению». 
Нет веры в Христа без веры в Его 
светлое Воскресение. Как нет, 
и не может быть веры там, где 
нет любви. Если нет любви в че-
ловеке, значит, в нём нет и Бога. 
Можно сколько угодно повто-
рять «Господи, Господи». Только 
прибавит ли это любви в наши 
сердца? Бог дал нам законы, живя 
по которым, мы сможем стяжать 
в своих сердцах любовь, но при 
этом Он дал нам и свободу вы-
бора. Отныне каждый выбирает 
сам: с Богом или без Бога. 

Свободная воля князя Влади-
мира, имя которого мы сегодня 
чествуем, позволяла ему творить 
как добро, так и зло. При этом он 
ещё обладал ничем и никем не 
ограниченной государственной 
властью. Но однажды он осознал, 
что отпавший от Бога мир — об-
речён. Отпавший от Бога человек, 
попросту не способен совершать 
богоугодные деяния. Как говорил 
Господь: «Кто со Мной не собира-
ет — тот расточает». Миру, кото-
рый лежит во зле, без Источника 
жизни, без благодатной помощи 

Божьей невозможно противо-
стоять. Только вера и любовь по-
могут нам не стать источниками 
зла в этом мире, не стать нару-
шителями закона Божьего. Лишь 
соблюдая заповеди Божьи, живя 
по воле Божьей, а не своего раз-
вращенного ego, человек сможет 
свободно мыслить и анализи-
ровать свои поступки, а не быть 
послушной марионеткой в дья-
вольских руках».

Также Владыка обратил вни-
мание на изощрённость врага 
рода человеческого в его попыт-
ках заставить человека жить по 
страстям. «Вера в наше воскре-
сение не только вселяет в нас на-
дежду, что и мы войдем в Царс-
твие Небесное вместе со Христом, 
но придаёт нам силы бороться со 
всякого рода проявлениями гре-
ха. Современный мир изобилу-
ет всевозможными соблазнами, 
заставляющими человека жить 
в угоду его низменным инстин-
ктам, заставляя совершать грех 
за грехом. А ведь любой грех 
ведёт к потере благодати, потому 
что он богопротивен. Совершив 
грех, Адам и Ева предали Бога, 
и это навсегда повредило при-
роду человека. Но Бог не был бы 
Богом, если бы после этого пе-
рестал нас любить. Он посылает 
Своего Сына, Который кровью 
смывает все наши грехи. Не бы-
вает больших или маленьких 
грехов. Вот почему так важно, 
чтобы мы не забывали бороться 
с грехами, очищать свои сердца. 
Чтобы спешили в храм, где в изо-
билии изливается Божественная 
благодать на каждого, кто имеет 
сокрушённое сердце и кающийся 
дух. Церковь Христова призвана 
помогать решать самые сложные 
и вечные вопросы.

Человек — единственное су-
щество на земле, которое так 
много страдает лишь из-за того, 
что наш дух не находит себе по-
коя. Чаще всего это происходит 
неосознанно, вольно или неволь-
но. Князь Владимир много стра-
дал, его дух не находил покоя в 
поисках ответа на многочислен-
ные вопросы бытия. А когда дух 
горит, то горит и ум, и сердце, и 
душа, тогда горит всё наше су-
щество. После Крещения душа 
князя Владимира преобразилась, 
потому Бог даровал ему Свою 
благодать. И уже не он сам, не 
только его воля, а и благодать 
Святого Духа приводила наших 
пращуров к вере, потому что они 
смогли почувствовать ту огром-
ную силу, которая даётся всем 
поверившим в Христа. Святой 
князь хотел, чтобы все славяне 
смогли обогатить свою душу Бо-
жественной благодатью. Можем 
ли мы, называющие себя его по-
томками, добровольно от этого 
отказаться? Сегодня каждый из 

нас должен осознать, что быть 
христианином, — это значит 
быть апостолом любви. Будем же 
стяжать любовь Божью в своих 
сердцах и помнить, что без Хрис-
та было бы невозможным для че-
ловечества ощутить всю полноту 
Божественной благодати. Только 
благодаря Его Жертве, Его ранам, 
Его пролитой Крови за нас, мы 
можем в полной мере получить 
и пережить изобилие благодати в 
своей жизни».

Поздравляя с праздни-
ком, Его Высокопреос-
вященство напомнил о 
том, что начиная с это-

го дня, для нашего народа откры-
лись врата Царства Небесного.

«Сегодняшний день призван 
заставить нас задуматься о силе 
слова Божьего и действии бла-
годати Божьей на душу каждого 
человека. Благодаря Крещению 
Руси мы стали с вами детьми 
Божьими, чадами вечного спа-
сения и вечной жизни. С этого 
момента Христос изменил душу 
нашего народа и всю нашу жизнь. 
Весь дальнейший ход истории 
стал иным, потому что измени-
лось понимание семьи, измени-
лось мировоззрение, изменилось 
отношение к институтам власти, 
изменилась культура. Генетичес-
кий код нашего народа стал иным. 
Но, что мы делаем для того, что-
бы быть достойными потомками 
святого князя Владимира? Наш 
долг — уподобляться ему в вере. 
Не только исповедовать Христа 
устами, но и стараться жить в 
соответствии с Его заповедями. 
Врата Царства Небесного князь 
Владимир открыл для всех нас. В 
том числе и для всех тех, кто бу-
дет жить на этой земле через сто, 
двести и тысячу лет. Если, конеч-
но, мы будем оставаться его по-
томками не только по плоти, но 
и по духу».

По убеждению владыки, Бог 
присутствует в жизни каждого 
человека, но при этом Он не хо-
чет вмешиваться в его жизнь и 
всё решать за него.

«Для Бога важно, чтобы наша 
свободная воля могла осущест-
влять добровольный выбор. Мы 
должны сами решить, готовы ли 
мы жить по Евангелию, чтобы 
наследовать жизнь вечную? Готов 
ли каяться в своих грехах, чтобы 
заслужить любовь Божью? Гото-
вы ли смирять свои страсти или 
наоборот — быть их безвольны-
ми слугами? Князь Владимир по-
лучил шанс очиститься в священ-
ных водах Днепра, чтобы затем, 
каясь в своих грехах и смиряясь, 
получить право облачиться в бе-
лые одежды святости. Но готовы 
ли мы последовать за ним и стать 
апостолами для этого мира, кото-
рый по сути своей по-прежнему 

остаётся языческим. Князь 
Владимир не вышел святым 
из крещенской купели, но 
он вышел с твёрдым убеж-
дением пойти навстречу 
Христу и повести за собой 
весь народ. Его жизненный 
опыт не сделает нас сразу 
святыми, но он может на-
учить нас побеждать свои 
грехи и пороки, искоренять 
дурные привычки и пагуб-
ные наклонности. А иначе 
нам не сохранить наше ду-

ховное и историческое наследие». 
В современном мире, как заметил 
Запорожский архипастырь, хрис-
тиане — единственные, благо-
даря молитвам которых Господь 
не лишает людей Своей благо-
дати. «Участившиеся нападки 
на христианство подтверждают 
тот факт, что Церковь Христо- 
ва — ненавистна дьяволу, потому 
что отстаивает право человека 
оставаться человеком, носителем 

образа Божьего. Трудно пове-
рить, но жить нормальной жиз-
нью, которой жили многие наши 
предки, становится чем-то ано-
мальным. Вот почему так важно, 
чтобы мы не забывали о том, что, 
исповедуя Христа, мы тем самым 
сохраняем для всего человечест-
ва возможность остаться с Богом 
и не лишиться Его благодати. В 
нас с вами живёт Христос. Мы 
имеем возможность причащать-
ся, соединяться с Ним. И уже не 
мы будем говорить, а Христос 
будет говорить, чтобы сделать 
нас просветителями язычников, 
чтобы мы могли благовествовать 
им. Ведь они тоже избраны Бо-
гом от утробы матери, но еще не 
знают об этом. Будем же помнить 
о той великой ответственности, 
которой наделил нас Господь, и о 
той великой роли, которую сыг-
рал в нашей жизни святой рав-
ноапостольный князь Владимир, 
выбрав для себя и для нас веру 
православную». Также была от-
служена лития у памятника апос-
толу Андрею.
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У Неділю четверту 

після П’ятидесятниці 
Предстоятель очолив 

Божественну літургію у 
Києво-Печерській Лаврі  

21 липня, у Неділю четверту 
після П’ятидесятниці, Блажен-
ніший Митрополит Київський 
і всієї України Онуфрій очолив 
Божественну літургію у Свято-
Успенській Києво-Печерській 
Лаврі, повідомляє Інформаційно-
просвітницький відділ УПЦ.

Недільне богослужіння звер-
шили у храмі в ім’я преподобного 
Агапіта Печерського.

Предстоятелю співслужили 
керуючий справами УПЦ мит-
рополит Бориспільський і Бро-
варський Антоній, митрополит 
Васильківський Іоасаф, єпископ 
Ірпінський Лавр, єпископ Боро-
дянський Марк, духовенство оби-
телі та гості у священному сані.

Після читання святого Єван-
гелія Блаженніший владика звер-
нувся до пастви зі словом про-
повіді. 

За богослужінням помоли-
лись про мир на українській землі; 
про позбавлення від ворога; щоб 
Господь зглянувся на наш народ і 
зберіг тих, хто у відчаї і втратив 
домівки; про благословіння Боже 
людям доброї волі, які допома-
гають нужденним. Предстоятель 
попросив у Бога милості ук-
раїнському народу, щоб Господь 
умудрив владу, зміцнив мужніс-
тю воїнів, звільнив полонених, 
зцілив хворих та дав прихисток 
тим, хто позбавлений дому. Бла-
женніший Митрополит Онуфрій 
висвятив на диякона Олега Куна-
ренка. Новий диякон служитиме 
у храмі в ім’я святителя Миколая 
Чудотворця на Подолі.

Після відпусту Предстоятель 
привітав паству з неділею. Бла-
женніший архіпастир побажав, 
щоб Господь подав вірним необ-
хідне для земного життя і вічного 
спасіння, а також, молитвами Бо-
городиці, — мир нашій землі. 

 Напередодні Дня 
Хрещення Русі 

Предстоятель очолив 
всенічне бдіння у Києво-

Печерській Лаврі 
27 липня у Свято-Успенській 

Києво-Печерській Лаврі розпо-
чалось святкування з нагоди дня 
пам’яті святого рівноапостольно-
го князя Володимира та Дня Хре-
щення Русі, повідомляє Інфор-
маційно-просвітницький відділ 
УПЦ.

Напередодні свята Блажен-
ніший Митрополит Київський 
і всієї України Онуфрій очолив 
всенічне бдіння у храмі в ім’я пре-
подобного Агапіта Печерського.
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ПрАвяЩиЙ АрХиереЙ Пресс-служба Запорожской епархии Украинской Православной Церкви

«По тому узнают все, что вы Мои ученики,  
     если будете иметь любовь»

27 июля, накануне дня памяти равноапостольного великого князя Владимира, во 
Святом Крещении Василия, и по случаю 1036-й годовщины Крещения Киевской Руси, 

Высокопреосвященнейший Лука, митрополит Запорожский и Мелитопольский совершил 
Всенощное бдение и обратился с проповедью.

28 июля , в день молитвенного прославления равноапостольного великого князя Владимира, во Свя-
том Крещении Василия, Высокопреосвященнейший Лука, митрополит Запорожский и Мелито-
польский совершил Божественную литургию в храме святых Петра и Февронии Муромских.

«С этого дня для нашего народа 
открылись врата Царства Небесного»
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В стенах Покровского 
архиерейского собора 

состоялась беседа  
о православном браке 

8 июля Православная Цер-
ковь отмечает день памяти бла-
говерных князя Петра и княгини 
Февронии, которых почитают как 
покровителей семьи и брака.

В воскресенье, следующее за 
этой датой, а именно 14 июля, по 
благословению Высокопреосвя-
щеннейшего Луки, митрополита 
Запорожского и Мелитопольско-
го, настоятель Покровского ар-
хиерейского собора протоиерей 
Олег Семенчук провёл беседу 
с прихожанами, посвящённую 
православной семье и семейным 
ценностям. В ходе беседы ба-
тюшка отметил: «Православная  
семья — это семья, целью со-
здания которой является жизнь 

с Богом и спасение души. Хо-
рошая, крепкая, полноценная  
семья — это та, где супруги ува-
жают друг друга, не противопос-
тавляя себя один одному, стре-
мятся ко взаимному пониманию, 
где родители учат детей приме-
ром собственной жизни, где на 
практике реализуется заповедь: 
«Друг друга тяготы носите, и тем 
исполните закон Христов». Также 
в ходе беседы были затронуты 
вопросы создания семьи, даль-
нейших взаимоотношений меж-
ду супругами, решения возника-
ющих конфликтов между ними, 
воспитания детей, противосто-
яния проблемам в семьях, воз-
никающих в современном мире. 
По окончании беседы отец Олег 
ответил на многочисленные воп-
росы, которые возникли у прихо-
жан в ходе общения.

Сердечно поздравив всех с праздни-
ком, Его Высокопреосвященство 
обратился с архипастырским сло-
вом о духовных дарах, которые даёт 

Господь всем тем, кто готов Ему угодить.
«Сегодня мы молитвенно прославляем 

женщину, которая по благодати Божьей на-
столько духовно преобразилась, что теперь 
святая Церковь называет её святой и равно-
апостольной. Для нас она ещё пример мудрого 
государственного управления. Как известно, 
после смерти мужа она стала во главе огром-
ного государства. И все эти годы она с забо-
той относилась к каждому своему подданно-
му, понимая, что сила и могущество любого 
государства зависит от благополучия её граж-
дан. Она не побоялась принять христианство, 
когда большая часть населения страны были 
язычниками. В ту пору язычество считалось 
официальной государственной религией. А 
это значит, что законы, по которым жило об-
щество, были языческими — око за око, глаз 
за глаз, зуб за зуб. Ни о каком «возлюби ближ-
него своего» и уж тем более «возлюби врага 
своего», не могло быть и речи. Люди жили по 

законам кровной мести. И при этом брат мог 
убить брата ведомый грехом сребролюбия. И 
в такое жестокое время Бог ставит эту хруп-
кую женщину во главе языческого государ-
ства с кровавыми законами и охраняет её.

Для нас сегодня образ святой княги- 
ни — это наш суд. Только взгляните на её жи-
тие? Разве она побоялась исповедовать Хрис-
та? Она не побоялась, как не побоялись и все 
вы, кто сегодня пришёл в храм, чтобы поч-
тить её память. Ведь если мы называем себя 
православными христианами, если с нами 
Бог, разве можем мы чего-то бояться? Для 
нас Христос был и навсегда останется Главой 
всего. А мы должны оставаться Его верными 
любящими детьми».

Владыка особо подчеркнул, что образ 
княгини — это ещё и образ духовной радос-
ти, особое напоминание о том, что Господь 
своих никогда не оставляет.

«Христос никогда не оставляет тех, кто с 
Ним, кто страждет, кто к Нему обращается 
за помощью и поддержкой. Мне бы хотелось, 
чтобы мы никогда этого не забывали. Осо-
бенно сейчас, когда всё чаще звучат призывы 
жить не по христианским, а по языческим 
законам. Княгиня Ольга, получив благодать 
Божью, сохранила её и приумножила. Если бы 
она её растеряла, мы бы не стояли здесь сей-
час и не обращались к ней, как к святой. Что-
бы не случалось с нами в нашей жизни, какие 

бы невзгоды и печали не становились на на-
шем жизненном пути, благодать Божья всегда 
будет нас укреплять и давать нам новые силы. 
И прежде всего укреплять нашу веру, потому 
что тот, кто имеет настоящую веру, тот, без 
всякого сомнения, будет любить. Вера в союзе 
с любовью ведёт нас к спасению, потому что 
любовь — источник всех добродетелей, всех 
правильных поступков и действий. Любить 
Бога — значит любить людей, значит быть по-
добными Христу, — в этом наше единствен-
ное спасение.

Княгиня Ольга приняла христианство в 
преклонном возрасте, но именно вера помог-
ла победить прежние страсти и страхи и ис-
пытать подлинную радость. Кто имеет веру, 
тот спокоен и тих, весел и радостен. Вера по-
могает нам жить без страха. Святая Ольга от-
крыла свое сердце навстречу Богу, наполнив 
его верой. Она пришла к Нему тяжело боль-
ной, но прикоснулась ко Христу в таинстве 
Крещения и Миропомазания и исцелилась, 
изменилась. Она стала стяжать мир и любовь 
в своем сердце, потому что старалась приум-
ножать благодать Божью. Будем же и мы при-
умножать благодать Божью в своих сердцах 
и дорожить каждым мгновением встречи с 
Господом».

После литургии состоялся праздничный 
концерт, посвящённый Дню православной 
бабушки.

24 июля, в день памяти святой равноапостольной княгини Ольги, 
Высокопреосвященнейший Лука, митрополит Запорожский и Мелитопольский 
совершил праздничную Божественную литургию в Свято-Ольгинском храме.

Его Высокопреосвященству, Высо-
копреосвященнейшему Луке, мит-
рополиту Запорожскому и Мели-
топольскому от вверенного ему 

Промыслом Божиим клира и паствы!
Дорогой наш Владыка, Архипастырь и 

Отец! Мы все сердечно поздравляем Вас с 
днем Вашего рожденья и благодарим Бога 
за то, что именно Вы, по Его Милости, стали 
путеводной Звездой к нашему спасению.

В этот праздничный для всех нас день, 
мы сугубо желаем Вам духовной радости, 

Божественной мудрости и всесильной Его 
помощи!

Вы — наш Светоч в темной буре сегод-
няшних нестроений, и мы, взирая на Ваши 
подвиги труда и молитвы, видим тот обра-
зец духовной жизни, к которому должен 
стремиться каждый.

Вы — молитвенник за всех нас, дорогой 
Владыка, так пусть же Господь Всемогущий, 
всегда укрепляет Вас в деле архипастырско-
го служения и ниспосылает духовные силы 
в деле служения на Ниве Святой Церкви!

С любовью о Господе, 
 все Ваши духовные чада.

Поздравив с престоль-
ным праздником отца-
настоятеля, духовенс-
тво и прихожан, Его 

Высокопреосвященство обратил-
ся с проповедью, в которой рас-
сказал о подвиге юродства Христа 
ради, который является величай-
шим подвигом в истории христи-
анства. «Сегодня мы молитвенно 
вспоминаем двух женщин, двух 
Матрон, которые при своей зем-
ной жизни не прославились ни 
знатным происхождением, ни 
богатством и властью, ни какой-
то особенной красотой, ни науч-
ными или иными достижениями, 
за которые общество так любит 
возводить кого-нибудь на пьедес-
тал. Они были простыми людьми 
крестьянского происхождения, 
имеющие телесные недуги. И, 
тем не менее, они прославлены. 
Только не людьми, а Богом. Но за 
что? А за их веру. За то, что они 
не просто в Христа крестились, 
а в Христа облеклись. Вот о чём 
должен всегда помнить каждый, 
принявший крещение.

Мало быть крещённым, 
нужно ещё облечься во Христа. 
Крещение происходит во мла-
денчестве, и мы не помним это-
го момента, но ведь душа-то всё 
помнит. Наши души в этот мо-
мент облеклись в Христа. Наш дух 
обновился настолько, что рожда-
ется совершенно новый человек, 
с новым внутренним нравствен-

ным устройством. Душа приоб-
ретает предрасположенность к 
праведности и святости. И хотя 
все изменения происходят неви-
димым образом, они вполне ре-
альные. Это доброта, скромность, 
любовь, душевная чистота, мило-
сердие, братолюбие и боголюбие, 
незлобивость. Вот те одежды, в 
которые облачилась наша душа. 
После крещения мы стали сы-
нами Божьим, стали Христопо-
добными. Души же тех, кто этого 
не признаёт и продолжает жить 
лишь для удовлетворения своих 
плотских желаний, обречён на 
многие страдания. Вот почему в 
мире по-прежнему так много не-
счастных. Блаженные Матроны 
хотели сделать мир лучше, а лю-
дей счастливее. «Ибо когда мир 
своею мудростью не познал Бога 
в премудрости Божьей, — го-
ворит апостол Павел, — то бла-
гоугодно было юродством про-
поведи спасти верующих». Наш 
мир не спешит познать Бога, а это 
значит, что если мы считаем себя 
сынами Божьими, которые не 
только крестились во Христа, но 
и облеклись в Него, должны быть 
готовыми к подвигу юродства».

Современный мир, как за-
метил Владыка, можно назвать 
юродствующим по многим 

признакам, только вряд ли это 
юродство Христа ради.

«Даже самый поверхностный 
взгляд на содержание публика-
ций в средствах массовой ин-
формации убеждает в том, что их 
авторы, многие из которых при-
нявшие крещение, крестились 
не для того, чтобы стать сынами 
Божьими. В основе подвига, со-
вершаемого блаженными Матро-
нами, было ощущение страшной 
вины, которую испытывали их 
души перед Богом. И эта вина не 
позволяла им жить так, как живёт 
большинство людей. Она понуж-
дала их страдать и распинаться с 
Христом. Современные же «юро-
дивые», которые скорее прос-
то безумцы, делает всё не ради 
Христа, а ради того, чтобы при-
влечь внимание публики и под-
нять уровень своей популярнос-
ти. Мне бы хотелось ещё раз всех 
вас поздравить с праздником и 
пожелать учиться у этих простых 
женщин кротости и смирению. 
Принято считать, что кротость 
и смирение предполагают страх 
перед кем-то более сильным и 
могущественным. Рабы смиря-
ются перед своим господином, 
вассалы — перед своим сюзере-
ном. Но смирение сына Божь-
его перед своим Отцом Небес- 

ным, — это совсем другое. Это 
происходит не из-за страха, а от 
большой любви. Если же мы по-
чувствуем, что нет в нас этой люб-
ви, то нужно как можно быстрее 
вернуться на правильную дорогу, 
преодолеть в себе все греховное 
и примириться с Богом. Это как 
во время ссоры любящего сына 
с отцом, который все равно рано 
или поздно подойдёт и попросит 
прощения. Грех — это ссора чело-
века с Богом. Необходимо найти 
в себе силы обратиться к своему 
Небесному Отцу и сказать: «Гос-
поди, прости, я сделал не так», и 
покаяться. Благодатной помощи 
вам Божьей в борьбе с грехом во 
всех его проявлениях. Ничего не 
бояться и твёрдо стоять в нашей 
вере православной, исполняя за-
коны Божьи, чтобы быть не толь-
ко крещёнными во Христа, но и 
облачёнными в Него».

29 июля, в день памяти блаженной Матроны Анемнясевской, Высо-
копреосвященнейший Лука, митрополит Запорожский и Мелито-
польский совершил Божественную литургию в храме двух Матрон.

ЖиЗНь еПАрХии hramzp.ua

День православной бабушки 

11 июля — день рождения  
нашего архипастыря, 

Высокопреосвященнейшего Луки, 
митрополита Запорожского  

и Мелитопольского

Дорогой наш Владыка, с днем рождения!

«Если мы не только крестились во Христа, но и облеклись  
в Него, нам надлежит быть готовыми к подвигу юродства» 
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Такое чувство, что пра-
вители разных стран — 
это психически боль-
ные деспоты, которые 

задорно, с детским азартом, 
играют в компьютерную воен-
ную игру, а люди, животный и 
растительным мир планеты для 
них — лишь элементы игры. Их 
не интересует ни горе людское, 
ни их боль, ни их слезы. Пре-
сыщенные сытостью, покоем и 
достатком, они играют чужими, 
а не своими, жизнями.

Нам дана всего лишь одна, 
очень короткая жизнь, для того 
чтобы попытаться войти в бла-
женный покой вечной радости. 
Для этого нужно стать покой-
ником еще до своего упокое-
ния.

«Никтоже достоин от свя-
завшихся плотскими похоть-
ми и сластьми приходити, или 
приближитися, или служити 
Тебе, Царю славы» (из молит-
вы священника, читаемой во 
время Херувимской песни). Как 
обрести этот покой духа? Как 
научиться вверить свою судь-
бу и судьбы своих близких в 
руки Божии так, чтобы приоб-
рести этот покой? Беспокоится 
не наш дух, а наша душа. Наш  
дух — это безмолвное созна-
ние, пребывающее во Хрис-
те. В его безмолвии исчезает 
все: эгоизм, помышления и 
все мирские желания. В нем 
живет лишь покой и радость.  
Мир — это великое беспокойс-
тво. Бог — это великий покой. 
Мир — это кошмарный сон, 
наполненный страхами и стра-
даниями, это бесконечная мыс-
ленная суета, бег по кругу до 
тех пор, пока смерть не остано-
вит его. Христос — это тишина, 
вечное счастье, блаженное без-
молвие. 

«Потом», «когда-нибудь» —  
это мираж, будущего нет. Спа-
саться нужно сейчас, в этот 
момент. Другого времени у нас  
не будет. «Благословляйте гони-
телей ваших, а не проклинай-
те», — учит нас апостол. Иног-
да мне кажется, что сегодня для 
того, чтобы спастись, достаточ-
но от всего сердца сказать одну 
фразу: «Господи, всем тем, кто 
убивает наших детей, разруша-
ет дома, превращает наши го-
рода в обугленные дымящиеся 
призраки, прости им, потому 

что не ведают, что творят». Ска-
зать устами — это не тяжело, но 
сможет ли это повторить серд-
це, наполненное до верху горе-
чью, болью и страданиями? 

Молиться за распинателей и 
собственных убийц — бескров-
ное мученичество. Ненавидеть 
легко, полюбить осатаневшие 
души заблудших людей — вот 
что по-настоящему трудно. 

У нас только один выбор —  
или мы со Христом во всем и до 
конца, или с миром. Ветхий че-
ловек — это греховный ум, эго-
истические интересы и дряхле-
ющее тело. Новый человек —  
преображенный дух, 
чистота тела, святость 
души, смирение сердца. 
Ветхий человек — это 
наш эгоизм, который 
только и умеет, что ко-
пить и привязываться к 
накопленному. Он, как 
Плюшкин, тянет к себе 
все, что не попадя, на-
чиная от материальных 
благ и заканчивая зна-
ниями и представлениями. Мне 
приходилось видеть, как после 
смерти старичков их родствен-
ники выкидывали тонны хла-
ма, которые те стягивали в дом 
десятилетиями. Как-то я зашел 
в квартиру, похожую на биб-
лиотеку. В ней полки и шкафы 
с книгами занимали основное 
пространство. Но и это оказа-
лось не все. Наследник жилп-
лощади повел меня в гараж, в 
котором было три уровня, и все 
они также были набиты кни-
гами. Он не знал куда все это 
деть. 

— Ваши родители много чи-
тали? — спросил я. 

— Нет, они работали сна-
чала на заводе, а когда вышли 
на пенсию на даче, им некогда 
было читать, — ответил муж-
чина.

— А зачем тогда им нужно 
было столько книг?

— Так получилось. Начали 
собирать смолоду, тогда это был 
дефицит, а потом уже не могли 
остановиться. Говорили, что на 
пенсии будут читать. 

Ни времени, ни желания у 
наследника возиться со всем 
этим богатством не было. Надо 
было делать ремонт квартиры. 
Энциклопедии по искусству, 
медицине, другим наукам, под-

шивки журналов за 
десятки лет, сотни 
собраний сочинений 

разных писателей были погру-
жены на самосвал и вывезены 
на мусорник вместе с другим 
хламом. 

Если хочешь родиться зано-
во, нужно научиться отвергать 
все, что не есть Христос. Спа-
сение — это оставление всего 
преходящего, временного, все-
го того, что не может наследо-
вать Царство Божие. Мы ни за 
что не сможем это сделать, пока 
не отвергнем то, что является 
для нас камнем преткновения, 
как-то чревоугодие, сребролю-
бие, похоть, гнев, печаль, уны-
ние, тщеславие, гордость.

Наш дух, пребывающий во 
Христе, всегда свободен. Его 
бытие не зависит от нашего 
тела, мыслей или желаний. Дух 
живет в сердце под толстыми 
слоями неведения и порока. 
Пока наше сердце отдано миру, 
а внимание сосредоточено на 
том, что происходит вокруг, 
наш дух похоронен в сердце, 
как в гробу. 

Борьба за спасение и есть 
борьба за наше духовное серд-
це. Если оно будет устремлено 
во внешний мир, мы погибли, 
если к Богу — мы на пути ко 
спасению. Тогда, может быть, 
настанет миг, и мы поймем, что 
такое «внутренний человек» 
(Еф. 3:16), и что такое простор, в 
котором живет дух (Еф. 3:18). Но 
этого не наступит до тех пор, 
пока в сердце живет дьявол, 
управляющий душой батогами 
бесчисленных помыслов. Мы 
дали волю нашим мыслям, и 
они сели нам на шею. Мысли 
могут нас оседлать, но своих 
ног у них нет. Мы сами даем им 
силу движения. Помыслы — 
это возничие, а лошадь — наша 
душа. 

Зачем монаху и мирянину 
постоянная Иисусова молит-
ва? Разве это мантра, которую 
нужно бесконечно повторять? 
Разве это волшебная форму-
ла, заклинание, отворяющее 
врата в Царство Божие? Нет, 
это единственное действенное 
средство борьбы с помысла-
ми. Тот, кто научился творить 
ее постоянно, кто засыпает с 
ней ночью и просыпается с 
утра, кто помнит о молитве 
днем, стараясь не отвлекаться 
на пустяки, приходит в конце 
пути к тому, что надоедливые 
мысли перестают его беспоко-
ить, а душа начинает водиться 
не помыслами, а благодатью 
Духа Святого. А Дух Божий, в 

свою очередь, вводит душу во 
врата умного молчания или 
священного безмолвия. Нам, 
людям, живущим в миру, это 
чрезвычайно тяжело, но если 
мы будем стараться хотя бы 
полчаса в день наполнять сер-
дце именем Иисусовым, осво-
бождая ум от любых мыслей, 
как добрых, так и злых, то мы 
также сможем достичь на этом 
пути каких-то результатов. 

«По мере твоих усилий и 
стараний, когда ты, предав-
шись безмолвию и все попечения 
возложив на милосердие Божие, 
укоренишься в отсутствии по-
мышлений, твое духовное серд-
це непоколебимо утвердится в 
присутствии Божием. В этой 

сердечной тихости, в вели-
кой кротости, в крайнем 
смирении и беспредельной 
любви, тебе откроет-
ся присутствие Господа 
нашего Иисуса Христа, 
просвещающего Своим све-
том твои духовные очи 
и преображающего твой 
благоговейный дух тихим 
веянием Своей святой бла-
годати. Это есть исихия, 

это есть безмолвие, это есть 
святоотеческое тайнозрение» 
(старец Симон Безкровный).

Беда наша в том, что мы 
надеемся достичь спасения, 
благодаря духовной литера-
туре. Мы надеемся, что, живя 
чужой головой, анализируя 
мысли и опыт других людей, 
сами станем на них хоть в чем-
то похожими. Так мы подпи-
тываем свои помыслы, разжи-
гаем воображение, живя умом, 
а не сердцем. Хотя те же отцы 
учат нас: «Не живи чужой го-
ловой, живи своим сердцем»,  
«Читая книги, умей отложить 
их в сторону, лучше посиди в 
молчании и тишине, без вся-
кого мысленного анализа, без 
размышлений, побудь в при-
сутствии Бога, в безмолвии  
ума и сердца хоть какое-то вре-
мя».

Духовная практика — вот 
то, что может вывести нас из 
мёртвого лабиринта ложной 
религиозности. Безстрастие  
начинается с безстрашия. А 
страх — это первородное дитя 
эгоизма. Эгоизм держит нас 
в своих объятиях до тех пор, 
пока мы живем на поверхнос-
ти души, пока наш ум блуждает 
по внешнему миру. Как только 
человек начнет погружаться 
в свой дух, мир его оттуда до-
стать уже не сможет, слишком 
коротки у него руки. Он не мо-
жет проникнуть в блаженную 
тишину духовного покоя. По-
этому мир будет делать все от 
него зависящее, чтобы мы умом 
жили снаружи и нам не было 
времени задуматься о том, а что 
же живет у нас внутри. 

Бог знает нашу меру и наши 
возможности. Поэтому от нас 
требуется лишь одно — сделать 
то, что в наших силах, а все  
остальное сделает за нас Гос-
подь. 

news.church.ua
Голова відомого 

німецького фонду 
«Реновабіс» закликає 

не порушувати свободи 
віросповідання в Україні 

У німецькому благодійному 
фонді «Реновабіс» критично оці-
нюють триваючі в українському 
парламенті спроби заборонити 
Українську Православну Церкву. 
Голова Німецької акції допомоги 
Східній Європі пастор професор 
Томас Швартц закликає в інте-
ресах прав людини в будь-якому 
разі не порушувати свободи віро-
сповідання. Про це повідомляє 
сайт renovabis.

Керівник Реновабісу Швартц 
попереджає про наслідки та за-
стерігає, що в кожному випадку 
має бути гарантована свобода 
віросповідання, а каратися мають 
конкретні порушення. «Ви не мо-
жете покарати цілу Церкву з усі-
ма її вірними як зрадників своєї 
української Батьківщини», — го-
ворить голова фонду.

На його переконання, усіх 
ієрархів та весь церковний народ 
Церкви не слід ототожнювати з 
російськими агресорами, навіть 
якби й були підтверджені та юри-
дично доведені окремі випадки 
державної зради представників 
УПЦ. Професор Швартц також 
зазначає: «Такий законодавчий 
крок українського парламенту, 
Верховної Ради, також міг би ус-
кладнити шлях до Європейського 
Союзу, а також був би великим 
тягарем для співіснування в ук-
раїнському суспільстві». 

 Відбулося засідання 
Комісії з канонізації 

святих при Священному 
Синоді УПЦ 

30 липня у жіночому монас-
тирі на честь ікони Божої Матері 
«Відрада та Утішання» (с. Велика 
Вільшанка Київської області) під 
головуванням митрополита Хер-
сонського і Таврійського Іоанна 
відбулося засідання Комісії з ка-
нонізації святих при Священному 
Синоді УПЦ. Про це повідомляє 
Інформаційно-просвітницький 
відділ УПЦ. 

Члени комісії розглянули ма-
теріали, пов’язані з життям та 
подвигами подвижників благо-
честя, які звершували свій подвиг 
у різний час, серед яких архіман-
дрит Філарет (Кочубей) (†1931), 
протоієрей Григорій (Радецький) 
(†1938), блаженна інокиня Ольга 
(Кочанова) (†1971), блаженний 
Іоанн Походенчик (†1943).

Новости

Чем дальше, тем больше мир, в котором мы живем, становится похож  
на обезумевшего старика. Люди беспощадно убивают другу друга, горе,  
слезы матерей, разрушенные дома, ужасы войны. Но самое главное то,  

что никто и не собирается все это безумие прекращать. 

тоЧКА ЗреНия Протоиерей Игорь Рябко

Мы должны сделать все,  
   что в наших силах, 
остальное сделает Бог

«Любовь да будет непритворна;  
отвращайтесь зла, прилепляйтесь к добру»

Рим. 12:9
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скоре после того, как Спаситель от-
крыл ученикам, что Ему надлежит 
много пострадать от иудеев, быть 
убиту и в третий день воскреснуть, 

Он возвел трех апостолов — Петра, Иако-
ва и Иоанна на гору Фавор и преобразился 
перед ними: лицо Его просияло, как солнце, 
одежды сделались белы, как снег. Преобра-
жение Христово сопровождалось явлением 
ветхозаветных пророков Моисея и Илии, 
которые говорили с Господом о Его близком 
отшествии. Изумление учеников достигло 
предела, когда всех осенило светлое облако, 
и из него послышался глас: «Сей есть Сын 
Мой Возлюбленный, о Немже благоволих: 
Того послушайте».

Святоотеческая мысль, углубляющаяся 
в священную тайну Преображения, видит 
его с трех сторон. Во-первых, что есть Пре-
ображение для Самого Христа, что нового 
раскрыл Он нам в Себе. Здесь самый сокро-
венный момент Преображения, и потому 
святые отцы избегают пространно рассуж-
дать о нем, чтобы земными словами не ис-
казить несказанного. Во-вторых, рассмат-
ривается участие в Преображении святых 
пророков Моисея и Илии и апостолов Пет-
ра, Иакова и Иоанна; эта сторона событий 
освещается гораздо подробнее. В-третьих, 
Преображение Христово есть неиссякаемый 
источник нравственного научения и духов-
ного назидания.

Празднованием Преображения Господа 
Церковь исповедует соединение во Христе 
двух естеств — человеческого и Божествен-
ного. Преображение есть явление Сына при 
свидетельстве Отца в Духе Святом, то есть 
откровение всех Лиц Святой Троицы. Для 
Спасителя Преображение состояло не в из-
менении, не в каком-либо возрастании Его 
Божественной природы, обладавшей изна-
чальной полнотой, но в явлении Его Боже-
ства в природе человеческой.

У учеников, возведенных на Фавор, 
действием Божества открылись духовные 
очи, благодаря чему они оказались способ-
ны созерцать Божественный Свет. По мыс-
ли святого Григория Паламы, Фаворский  
свет — это «Слава Божия» и «Царство Бо-
жие», в нем апостолам была открыта «тай-
на восьмого дня», тайна того светоносного 
«града», Нового Иерусалима, о котором 
свидетельствует апокалипсис. А святитель 
Иоанн Златоуст говорит: «Господь преобра-
зился не без причины, но дабы показать нам 
будущее преображение естества нашего и 
будущее Свое пришествие на облаках во сла-
ве с Ангелами». Посвящения в тайну буду-
щего века, были удостоены лишь избранные 
из числа двенадцати апостолов, «столпы» 
апостольского лика (см.: Гал. 2:9), которые 
одни лишь были отмечены переменой име-
ни, совершенной над Ними Христом. Эти 
избранники вместе с пророками Моисеем 
и Илией олицетворяли на Фаворе всю Цер-
ковь — в этом экклезиологический смысл  
Преображения. В евангельском повествова-
нии Преображение имело еще одно значение: 
оно должно было при грядущем Голгофском 
уничижении Христа укрепить апостолов в 
их вере, дать им незыблемое свидетельство 
Божества Иисуса Христа и добровольности 
Его Крестных страданий и смерти. Об этом 
поется в кондаке Преображения: «Да егда 
Тя узрят распинаема, страдание уразумеют 
вольное, мирови же проповедят, яко Ты еси 
воистинну Отчее сияние».

Кроме того, Преображение имеет от-
ношение лично к каждому христианину: 
можем ли мы, имея ту же человеческую 
природу, что и апостолы, стать участника-
ми Преображения, прикоснуться к жизни 
будущего века, воспринять Фаворский свет? 
В этом стремлении к озарению нетварным 
Светом и состоит духовный смысл нашей 
жизни. Образ этого стремления показал 

Сам Господь на Фаворе в Своей молитве. 
По свидетельству святителя Григория Пала-
мы, имея в Себе от Себя Самого нетварный 
Свет, Спаситель не нуждался в молитве для 
осияния Своей плоти, — молился же Он, 
чтобы показать, что блистание происходит 
от молитвы, от соединения ума с Богом. По-
тому и христианину, желающему удостоить-
ся своего личного Фавора, надлежит посто-
янно упражняться в молитве и добродетели, 
отвращаясь от земных помыслов и устрем-
ляя свой ум, свою любовь к Богу. Вера в то, 
что эта цель достижима, что обожение чело-
веческой природы возможно — важнейший 
момент христианского учения о человеке. 
Обожение есть условие, предварение спасе-
ния. Именно поэтому Преображение — за-
лог Воскресения.

Многозначительно и само избрание 
Христом места, где свершилось Преобра-
жение, так как Фавор по-еврейски означает 
чертог чистоты и света. Возводя учеников 
именно на Фавор, Господь желал, чтобы из 
самого названия горы следовало, что для 
принятия Божественного света необходимо 
очищение покаянием.

1 августа, чт. (19 июля по ст. ст.)
Прп. Макрины, сестры свт. Василия 
Великого. Обретение мощей прп. 
Серафима Саровского, чудотвор-
ца.

2 августа, пт. (20 июля по ст. ст.)
Пророка Илии. Прп. Аврамия Га-
личского, Чухломского. Обретение 
мощей прмч. Афанасия Брестского.

3 августа, cб. (21 июля по ст. ст.)
Пророка Иезекииля. Прпп. Онуф-
рия молчаливого и Онисима за-
творника, Печерских, в Ближних 
пещерах.

4 августа, вс. (22 июля по ст. ст.)
Мироносицы равноап. Марии 
Магдалины. Перенесение мощей 
сщмч. Фоки 

5 августа, пн. (23июля по ст. ст.)
Почаевской иконы Божией Ма-
тери. Мчч. Трофима, Феофила и с 
ними 13-ти мучеников. Иконы Бо-
жией Матери – «Всех скорбящих 
Радость» (с грошиками).

6 августа, вт. (24 июля по ст. ст.)
Мц. Христины. Мчч. блгвв. кнн. 
Бориса и Глеба, во Святом Креще-
нии Романа и Давида. Прп. Поли-
карпа, архим. Печерского. 

7 августа, ср. (25 июля по ст. ст.)
Успение прав. Анны, матери Пре-
святой Богородицы. Свв. жен 
Олимпиады диакониссы и Ев-
праксии девы, Тавеннской. Память  
V Вселенского Собора.

8 августа, чт. (26 июля по ст. ст)
Сщмчч. Ермолая, Ермиппа и Ер-
мократа, иереев Никомидийских. 
Прп. Моисея Угрина, Печерского, 
в Ближних пещерах, и прп. Мои-
сея чудотв., Печерского, в Даль-
них пещерах. Прмц. Параскевы.

9 августа, пт. (27 июля по ст. ст.)
Вмч. и целителя Пантелеимона. 
Прп. Германа Аляскинского. Прп. 
Анфисы исп., игум., и 90 сестер ее. 

10 августа, cб. (28 июля по ст. ст.)
Смоленской иконы Божией Ма-
тери, именуемой «Одигитрия» 
(Путеводительница). Апп. от 70-ти 
Прохора, Никанора, Тимона и Пар-
мена диакк. 

11 августа, вс. (29 июля по ст. ст.)
Мч. Каллиника. Мч. Даниила Чер-
касского. Мц. Феодотии и трех чад 
ее. Мц. Серафимы девы.

12 августа, пн. (30 июля по ст. ст.)
Апп. от 70-ти Силы, Силуана, 
Крискента, Епенета и Андроника.  
Мч. Иоанна Воина. 

13 августа, вт. (31 июля по ст. ст.)
Предпразднство Происхождения 
Честных Древ Животворящего 
Креста Господня. Мц. Иулитты. 
Свт. Германа, еп. Осерского. Заго-
венье на Успенский пост. 

14 августа, ср. (1 августа по ст. ст.)
Успенский пост. 
Происхождение (изнесение) Чест-
ных Древ Животворящего Креста 
Господня. Празднество Всемилос-
тивому Спасу и Пресвятой Богоро-
дице. Семи мучеников Маккавеев: 
Авима, Антонина, Гурия, Елеазара, 
Евсевона, Алима и Маркелла, ма-
тери их Соломонии и учителя их 
Елеазара.

15 августа, чт. (2 августа по ст. ст.)
Успенский пост. 
Перенесение из Иерусалима в Конс-
тантинополь мощей первомч. архи-
диакона Стефана и обретение мо-
щей правв. Никодима, Гамалиила и 
сына его Авива. 

16 августа, пт. (3 августа по ст. ст.)
Успенский пост. 
Прпп. Исаакия, Далмата и Фавста. 
Прп. Космы отшельника. Св. Раж-
дена Перса (Груз.). 

О земной жизни Пресвятой Бого-
родицы после Крестной смерти и 
Воскресения Спасителя мы знаем 
из Священного Предания. Вплоть 

до гонения, воздвигнутого Иродом на Цер-
ковь, Пречистая Дева пребывала в Иерусали-
ме, потом переселилась вместе с апостолом 
Иоанном Богословом в Эфес. Живя здесь, 
Она посещала праведного Лазаря на Кипре 
и Афонскую Гору, которую благословила как 
Свой удел. Незадолго до кончины Божия Ма-
терь возвратилась в Иерусалим.

Здесь Приснодева часто пребывала в 
тех местах, с которыми связаны важнейшие 
события в жизни Ее Божественного Сына: 
Вифлеем, Голгофа, Гроб Господень, Гефси-
мания, Елеон. Там Она усердно молилась.  
По преданию, иудеи покушались убить Ее, 
для чего по распоряжению первосвящен-
ников у Гроба Господня была поставлена 
стража, но в нужный момент у воинов отни-
малось зрение, и они не могли увидеть Бо-
городицу.

Однажды во время молитвы на Елеоне 
Архангел Гавриил возвестил Божией Матери 
о предстоявшей Ей через три дня кончине и 
преподнес светящуюся райскую ветвь — сим-
вол победы над смертью и тлением. Пресвятая 
Богородица рассказала о происшедшем апос-
толу Иоанну Богослову, а тот известил апос-
тола Иакова, брата Господня, и через него всю 
Церковь Иерусалимскую, в которой и сохра-
нилось предание об Успении Божией Матери. 
Перед кончиной Богородица завещала Свое 
скудное имущество прислуживавшим Ей 
вдовицам и повелела похоронить Себя в Геф-
симании, рядом с могилами Своих праведных 

родителей и праведного Иосифа Обручника. 
В день Успения Богородицы чудесным обра-
зом в Иерусалиме оказались собранными для 
прощания с Нею почти все апостолы, кото-
рые прежде разошлись по разным странам с 
миссией проповеди Слова Божия. Позже всех 
прибыл апостол Павел. Отсутствовал только 
апостол Фома.

Вдруг воссиял свет несказанный, пом-
рачивший светильники; кровля горницы 
открылась, и сошел Сам Христос со множес-
твом ангелов. Пресвятая Богородица обрати-
лась ко Господу с благодарственной молитвой 
и просила благословить всех почитающих Ее 
память. Она также молила Сына Своего за-
щитить Ее от темной сатанинской силы, от 
воздушных мытарств. Затем Богоматерь ра-
достно предала Свою душу в руки Господа, и 
тотчас раздалось ангельское пение.

От благоухающего тела Ее больные тот-
час стали получать исцеления. Началось тор-
жественное перенесение Пречистого Тела из 
Иерусалима в Гефсиманию. Петр, Павел и 
Иаков вместе с прочими апостолами понес-
ли на раменах одр Божией Матери. Апостол 
Петр начал пение псалма «Во исходе Изра-
илеве от Египта», зазвучали торжественные 
гимны. Над одром появился облачный круг в 
виде венца, озаренный сиянием. Этот венец 
плыл над процессией до самого места погре-
бения. 

Первосвященники послали своих слу-
жителей, чтобы те разогнали процессию, 
убили апостолов и сожгли тело Богоматери, 
но ангелы поразили кощунников слепотой. 
Иудейский священник Афония (по другим 
сказаниям Иефоний или Софония), попы-

тавшийся опрокинуть одр Богородицы, был 
наказан ангелом, отсекшим ему руки, и по-
лучил исцеление лишь после чистосердеч-
ного раскаяния. Прозрели и покаявшиеся из 
ослепших.

Три дня апостолы пребывали у гроба 
Божией Матери, воспевая псалмы. В возду-
хе постоянно слышалось ангельское пение. 
Как говорит святитель Филарет Московский, 
полное и совершенное утешение апостолы 
получили «тогда, когда в третий день по Ее 
Успении, ради опоздавшего к Ее погребению 
Фомы, отверзши гроб Ее, не обрели пречис-
того Ее тела, и вслед за тем увидели Ее в славе 
воскресения и от Нее самой услышали слово 
утешения: «Радуйтеся, яко с вами есмь во вся 
дни». Тело Божией Матери было восхищено 
на небо.

Кончину Богородицы Церковь назы-
вает успением, а не смертью, потому что 
смерть как возвращение земле ее персти, а  
духа — Богу, «Иже даде его», не коснулась 
Благодатной Заступницы нашей. Она лишь 
уснула, чтобы в то же мгновение пробудить-
ся для жизни вечноблаженной и после трех  
дней с нетленным телом вселиться в небесное 
нетленное жилище. 

КАлеНдАрь

Август

Подготовил иерей Сергий Горбань

Все три синоптических Евангелия содержат весьма сходные описания  
Преображения Господня (см.: Мф. 17:1; Мк. 9:2; Лк. 9:28).

Преображение Господне
19 августа Православная Церковь празднует Преображение 

Господа Бога и Спаса нашего Иисуса Христа

В этот день Православная Церковь воспоминает праведную кончину  
Божией Матери — событие, окрашенное одновременно печалью  

об окончании жизненного пути Предстательницы за род человеческий  
и радостью о соединении Пречистой Матери Господней с Сыном Своим.

Успение Пресвятой Богородицы
28 августа православные верующие отмечают Успение 

Пресвятой Богородицы и Приснодевы Марии
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Братья стали первыми канонизиро-
ванными святыми новокрещеного 
народа, первыми чудотворцами и не-
бесными молитвенниками «за новые 

люди христианские». 

ХрИСтИанСкая юноСть
Древнерусские житийные свидетельства 

о святых братьях Борисе и Глебе (в креще-
нии Романе и Давиде) доносят до нас живые 
подробности их христианского подвига, но 
очень немного рассказывают об их жизни. 
Это неудивительно: Борис и Глеб были очень 
молоды и ничего не успели сделать в земной 
жизни, кроме главного: уверовать во Христа 
всем сердцем своим и сделать следование за-
поведям центром своей жизни.

Старший из братьев — Борис — любил 
читать Священное Писание, творения святых 
отцов и особенно жития угодников Божиих. 
Святой Глеб с раннего детства во всем под-
ражал брату и воспринял от него стремление 
посвятить жизнь исключительно служению 
Богу. Ученые расходятся во мнении относи-
тельно того, кто был матерью святых страсто-
терпцев, но большинство склоняется к мыс-
ли, что ею была византийская царевна Анна, 
брачный союз с которой позволил князю 
Владимиру вступить в семью христианских 
монархов. Святой князь особо выделял бла-
гочестивых младших сыновей из всех своих 
детей. Очевидно, что именно Бориса он видел 
своим прямым наследником и продолжателем 
дела религиозного просвещения Руси. Не слу-
чайно в 1015 году князь Владимир, понимая, 
что дни его сочтены, вызвал Бориса к себе. 
Однако, как только юноша прибыл в Киев, 
стало известно о том, что на столицу готовит-
ся масштабное нападение печенегов, и сын 
вынужден был покинуть отца, чтобы проти-
востать набегу опасного противника.

Братья ИлИ враГИ?
Как ни странно, врага Борис не встретил. 

Когда он вместе с дружиной возвращался 
обратно, его настигло горестное известие о 
смерти отца. Гонцы принесли и другую весть: 
его старший брат Святополк вопреки воле 
отца занял княжеский престол. 

Для князя Бориса наступил момент под-
вига. Его отец оставил тяжелое наследство: 
память о смертельном поединке братьев — 
Владимира, тогда еще язычника, и Ярополка. 
Князь Святополк был формально усыновлен 

князем Владимиром, но фактически являлся 
сыном его убитого брата. Неужели история 
повторится, и братья уже следующего поколе-
ния, будут биться не на жизнь, а на смерть?

ДУХовная ПоБеДа
Никто не осудил бы князя Бориса, если 

бы он пошел в Киев и занял престол. Тем бо-
лее что он по всем человеческим понятиям 
был прав. Но молодой князь принял иное 
решение: он не поднимет меч против своего 
брата. В той ситуации это означало не просто 
отказ от права на престол — это был отказ от 
права на жизнь. Летопись сохранила для нас 
подробное описание внутреннего состояние 
князя Бориса. Мы видим человека, погру-
женного в глубочайшую скорбь: он плачет, 
у него подкашиваются ноги. Любящий сын 
горько оплакивает смерть своего отца, кото-
рого не сможет проводить в последний путь. 
Боится ли он, страшится ли своего будущего? 
Мы видим, что вовсе нет. Святой Борис, как 
и положено князю, воин. У него хватило бы 
и сил, и людских ресурсов, чтобы свергнуть 
узурпатора. Но он сдерживает свою силу, что-
бы не умножать братоубийственную рознь, 
во исполнение апостольского завета: Кто го-
ворит: «Я люблю Бога», а брата своего нена-
видит, тот лжец (1 Ин. 4, 20). «Поэтому что я 
скажу, что сделаю? Вот пойду к брату моему и 
скажу: — Будь мне отцом — ведь ты брат мой 
старший. Что повелиши мне, господин мой?» 
— говорит нам далее летопись.

Убийцы — верные Святополку бояре — 
настигли святого Бориса на реке Альте, когда 
он молился за утреней в своем шатре. Было 
это в воскресный день 24 июля 1015 года. Не-
приятели ворвались к князю и пронзили ко-
пьем его и его верного слугу по имени Георгий 
Угрин, который попытался защитить своего 
господина.

Князь Борис умер не сразу… Палачи, не 
заметив того, что он жив, повезли его в Киев. 
По дороге страдалец приподнял голову, и 
убийцы пронзили его сердце мечом. Тело свя-
того страстотерпца по приказу Святополка 
было погребено в Вышгороде у церкви свято-
го Василия Великого. Князь прожил на земле 
25 лет.

Первые заСтУПнИкИ  
зеМлИ рУССкой

После смерти Бориса пришел черед его 
родного брата Глеба. Посланцы Святополка 

встретили святого Глеба в устье реки Мяды-
ни, неподалеку от Смоленска. Юный князь, 
в отличие от своего брата Бориса, до пос-
леднего не верил в жестокой замысел брата. 
Он умолял убийц сохранить его жизнь. Его 
предсмертная молитва, по свидетельству ле-
тописца, началась со слов: «Се бо закаляем 
есмь, не вемь, что ради», а окончилась выра-
жением убеждения, что он умирает за Хрис-
та: «Ты веси, Господи, Господи мой. Вемь Тя 
рекша к своим апостолам, яко за имя Мое, 
Мене ради возложат на вас рукы и предани 
будете родом и другы, и брат брата предаст 
на смерть».

Убийцы юноши были особо циничны. 
Они не стали марать руки сами, а приказали 
его повару перерезать горло своему господи-
ну. Тело страдальца бросили на берегу реки, 
и лишь через несколько лет, в 1019 либо 1020 
году, его мощи были найдены нетленными од-
ним из сыновей князя Владимира, Ярославом 
Мудрым, и погребены в Вышгороде рядом 
с останками князя Бориса. Тогда же, в 1019 
году, Ярослав Мудрый собрал войско и раз-
бил дружину Святополка.

ПоДвИГ  
вольноГо СтраДанИя

«С того времени, — пишет летописец, — 
затихла на Руси крамола». К сожалению, эти 
слова выражают скорее пожелание, чем ре-
альное положение вещей: время междоусоб-
ных войн только начиналось. Но, бесспорно, 
то, что подвиг непротивления святых страс-
тотерпцев Бориса и Глеба произвел глубочай-
шее впечатление не только на народ Киевской 
Руси, но и на весь христианский мир. 

Да, формально они не были мученика-
ми за веру, потому что никто не требовал 
от них отречения от Господа, но принимая 
на себя подвиг вольного страдания, они по-
нимали, что все равно умирают за Христа. 
И это был совершенно новый тип святости.  
Святые страстотерпцы приняли смерть не 
как воины, но именно они стали во главе 
небесных сил, обороняющих русскую зем-
лю от врагов. Именно они явились святому 
Александру Невскому накануне Ледового 
побоища в 1242-м и великому князю Димит-
рию Донскому в день Куликовской битвы  
в 1380-м.

17 августа, сб. (4 августа по ст. ст.)
Успенский пост. 
Семи отроков, иже во Ефесе: Мак-
симилиана, Иамвлиха, Мартиниана, 
Иоанна, Дионисия, Ексакустодиана 
(Константина) и Антонина. Прмц. 
Евдокии. 

18 августа, вс. (5 августа по ст. ст.)
Успенский пост.
Предпразднство Преображения 
Господня. Мч. Евсигния. Сщмчч. 
Анфира и Фавия, пап Римских. 

19 августа, пн. (6 августа по ст. ст.)
ПРЕОБРАЖЕНИЕ  
ГОСПОДА БОГА И СПАСА  
НАШЕГО ИИСУСА ХРИСТА. 
Успенский пост. 

20 августа, вт. (7 августа по ст. ст.)
Успенский пост. 
Попразднство Преображения Гос-
подня. Прмч. Дометия Персянина и 
двух учеников его.

21 августа, ср. (8 августа по ст. ст.)
Успенский пост. 
Прп. Григория, иконописца Пе-
черского, в Ближних пещерах. 
Перенесение мощей прпп. Зосимы 
и Савватия Соловецких. Второе 
перенесение мощей прпп. Зосимы, 
Савватия и Германа Соловецких. 

22 августа, чт. (9 августа по ст. cт.)
Успенский пост. 
Апостола Матфия. Свт. Филаре-
та Черниговского. Мч. Антония 
Александрийского. Прославление 
прп. Лаврентия Черниговского.

23 августа, пт. (10 августа по ст. ст.)
Успенский пост. 
Мчч. архидиакона Лаврентия, Сик-
ста папы, Феликиссима и Агапита 
диакк., Романа, Римских.

24 августа, cб. (11 августа по ст. ст.)
Успенский пост. 
Мч. архидиакона Евпла. Прмчч. 
Феодора и Василия Печерских, в 
Ближних пещерах. Прп. Феодо-
ра, кн. Острожского, Печерского, 
в Дальних пещерах. Прп. Иоанна 
затв., Святогорского. 

25 августа, вс. (12 августа по ст. ст.)
Успенский пост. 
Мчч. Фотия и Аникиты и многих 
с ними. Сщмч. Александра, еп. Ко-
манского. Мчч. Памфила и Капи-
тона. 

26 августа, пн. (13 августа по ст. ст.)
Успенский пост. 
Отдание праздника Преображе-
ния Господня. Преставление, пе-
ренесение мощей прп. Максима Ис-
поведника. Преставление, второе 
обретение мощей свт. Тихона, еп. 
Воронежского, Задонского, чу-
дотв.

27 августа, вт. (14 августа по ст. ст.)
Успенский пост. 
Предпразднство Успения Пресвя-
той Богородицы. Прор. Михея (из 
12-ти пророков. Перенесение мо-
щей прп. Феодосия Печерского. 

28 августа, ср. (15 августа по ст. ст.)
УСПЕНИЕ ПРЕСВЯТОЙ 
ВЛАДЫЧИЦЫ НАШЕЙ 
БОГОРОДИЦЫ  
И ПРИСНОДЕВЫ МАРИИ.

29 августа, чт. (16 августа по ст. ст.)
Попразднство Успения Пресвятой 
Богородицы. Перенесение из Едес-
сы в Константинополь Нерукотво-
ренного Образа (Убруса) Господа 
Иисуса Христа. 

30 августа, пт. (17 августа по ст. ст.)
Прп. Пимена Угрешского. Прп. 
Алипия, иконописца Печерского, 
в Ближних пещерах.

31 августа, cб. (18 августа по ст. cт.)
Мчч. Флора и Лавра. Прп. Иоанна 
Рыльского. Иконы Божией Мате- 
ри – «Всецарица» (Пантанасса).

На горе, где ныне рас-
положена Успенская 
Почаевская Лавра в 
1340 году поселились 

два инока. Однажды они стали 
свидетелями чудесного явления 
Божией Матери.

Один инок после молитвы по-
шел к вершине горы, и вдруг он 
увидел Богоматерь, стоящую на 
камне и объятую пламенем. Он 
позвал другого посмотреть на 
чудо. Третьим свидетелем виде-
ния был пастух Иоанн Босой. На 
камне, где стояла Богоматерь, на-
всегда остался отпечаток Ее пра-
вой стопы.

В 1559 году митрополит Не-
офит из Константинополя, проез-
жая через Волынь, посетил жив-

шую в имении Орля, недалеко от 
Почаева, дворянку Анну Гойскую. 
В благословение он оставил ей 
привезенную из Константинопо-
ля икону Богородицы.

Вскоре стали замечать, что от 
иконы исходит сияние. Когда в 
1597 году перед иконой исцелился 
брат Анны Филипп, она передала 
образ инокам, поселившимся на 
Почаевской горе. Святой Образ 
был поставлен в храм, воздвигну-
тый в честь Успения Божией Ма-
тери. Чудотворная икона Божией 
Матери стала называться Почаев-
ской. От иконы стали совершать-
ся многочисленные исцеления. В 
1675 году турки осадили Почаев. 
Иноки со слезами молились пе-
ред образом Богоматери. Игумен 

велел петь акафист Ца-
рице Небесной. Когда 
запели «Взбранной Во-
еводе победительная», 
над храмом в воздухе 
встало чудное, немед-
ленно замеченное тур-
ками видение. Блистая 
ярче солнца, Богоматерь 
держала над Почаевом 
свой омофор, как бы покрывая 
обитель. Вокруг Богоматери было 
множество Ангелов в воинских 
одеждах с мечами в руках. Туркам 
показалось, что Небесные воины 
гонят их и они обратились в бег-
ство. 

В 1721 году Почаевский мо-
настырь перешел к униатам. Чу-
деса от иконы не прекращались.  

В 1831 году Почаев вернулся к 
православным. В настоящее вре-
мя икона находится, как и прежде, 
в Успенской Почаевской Лавре. 
Размеры ее невелики. Изображе-
ние Богоматери поясное. 

Празднование Почаевской 
иконы Божией Матери совер-
шается 23 июля/ 5 августа и 8/21 
сентября.

дивеН Бог во святЫХ своиХ Подготовил иерей Сергий Горбань

Август

Святые братья Борис и Глеб — младшие сыновья святого равноапостольного князя 
Владимира, воспитанные в христианском благочестии. Их удивительный подвиг — 
подвиг непротивления — показывает, что креститель земли Русской смог привести  

к вере не только вверенный ему народ, но и своих сыновей.

6 августа — день памяти  
мучеников благоверных князей Бориса и Глеба

Почаевская икона Божией Матери  
принадлежит к числу наиболее чтимых святынь. 

Почаевская икона Божией Матери
святЫНя



Праведний Йосиф, на-
званий прекрасним, 
якого продали рідні 
брати в Єгипет, вит-

лумачив одного разу єгипетсь-
кому фараону дивний сон, що 
стосувався семи повних колосків 
і семи порожніх, семи корів глад-
ких і семи худих. Сон знамену-
вав собою прихід в Єгипетську 
країну семи років родючих і семи 
років неврожаю, великого голоду 
і всенародної біди. Єгипетський 
владика і повелитель був так за-
хоплений надзвичайною мудріс-
тю Йосифа Прекрасного, що не 
знав як віддячити йому, як воз-
величити його над усіма іншими, 
хто часто давав йому поради і по-
яснював його сновидіння. Звер-
таючись до Йосифа, він сказав: 
«Віднині ти будеш над моїм до-
мом, і твоє слово слухатиме весь 
мій народ; тільки престолом буду 
я від тебе більший... наставляю 
тебе над усією країною Єгипет-
ською».

В ознаменування влади фара-
он дав Йосифові царський пер-
стень, одягнув його в царський 
одяг, єгиптяни падали перед ним 
долиниць, називаючи Йосифа 
спасителем Єгипту. Заслужив цю 
славу Йосиф своєю чистотою та 
непорочністю, своїм незвичай-
ним розумом і своєю лагідністю. 
І народ його шанував і возвели-
чував, більше від інших людей у 
цій країні.

Від цього прикладу перенесе-
мося, брати і сестри, подумки до 
Тої, Котру Владика небес і землі 
вибрав з усього роду людського, 
не від однієї національності чи 
місцевості, а від людей усієї землі, 
і дав Їй таку славу і пишноту, що 
Вона стала чеснішою від херувим 
і славнішою без порівняння сера-
фим. Вона здобула славу і велич. 
Вона прославлена небом, Вона 
славиться на землі.

Святе Письмо, особливо кни-
га, яка називається Апокаліпсис, 
чи Одкровення, яскраво і вираз-
но свідчить про велич Божої Ма-
тері, Вибраної Отцем Небесним 
як славу і окрасу всього людст-
ва. У 12 розділі ми читаємо: «І 
з’явилось на небі велике знамення: 
жона, оповита сонцем, під нога-
ми її місяць і на голові її вінець з 
дванадцятьох зірок» (Одкр. 12, 1).

Святі отці, які тлумачили Од-
кровення апостола і євангеліста 
Іоана Богослова, одностайні в 
тому, що це одкровення стосуєть-
ся Її, благословенної і пренепо-
рочної Діви Марії. Для того, щоб 
показати глибину величі, слави 
і святості Божої Матері, Свята 
Церква уподібнює її до священно-
го Кіота, або старозавітної Скінії. 
У Старому Завіті для юдейського 
народу найсвятішим предметом 
була Скінія Завіту.

Скінія Завіту це ящик з ки-
парису, обкладений золотом. У 
ньому містилося все багатство 
богообраного народу: дві кам’яні 
скрижалі, на яких боговидець 
Мойсей записав Божественні 
веління, судина з манною, кот- 

рою годував Господь іудейський 
народ, який мандрував 40 ро- 
ків, і першосвященницький жезл 
Аарона.

Скінія була найбільшою 
святинею. Найменувалася вона 
підніжжям ніг Бога. Назву таку 
далося з особливим наміром, бо 
юдейський народ був схильний до 
ідолопоклонства і, щоб тінь слави 
Божої чи місце Його перебування 
іудеї не прийняли замість самого 
Бога, вона називалася так просто 
і абсолютно зрозуміло.

Уподібнена Старозавітній 
Скінії, Божа Матір своєю святіс-
тю перевершила її. Там скрижалі, 
чи закон Божий, а в ній, благосло-
венній, вмістився Сам Законода-
вець. Там манна, якою насищали-
ся іудеї, а тут Сам Хліб нетління, 
їжа вічного життя. Хліб, який 
зійшов з небес. Там жезл Ааро-
на, а тут вмістилище Повелителя 
неба і землі, Котрий сидить пра-
воруч Бога Отця. Як же нам на-
звати таку Скінію? — Священне з 
усього священного, що тільки є в 
світі. Слово Боже, устами Самого 
Сина Її і нашого Спасителя іменує  
Її Жоною. Святе Письмо уста-

ми святих євангелістів іменує 
Її Богоматір’ю. І тільки один 
євангеліст Матфей додає:  
«...Від Якої народився Ісус...» 
(Мф. І, 16). Що може бути глиб-
шим, об’ємнішим від цього 
стислого найменування, на-
даного Божій Матері, котре 
говорить повністю про все. 
Саме Слово Богоматір вміщує 
в собі глибину, яку ніхто і ні-
коли не дослідить, містить 
премудрість, котру всі мудреці 
світу ніколи до кінця не осяг-
нуть і не зрозуміють, якщо 
того не відкриє серцевідець 
Господь, найвища Правда і віч-
на Істина.

Інколи у віруючих виникає 
подив і навіть деяке почуття 

образи: чому так мало оповідає 
Євангеліє про Божу Матір, коли 
про неї хочеться знати все, при-
наймні значно більше від того, 
що ми знаємо. Євангелісти сказа-
ли про Неї те, що звелів сказати 
Святий Дух.

Ті, хто писали чи говорили 
про Божу Матір, нагадують двох 
художників. Одному художнику 
поставлено завдання зобразити 
денний небоcхил, а другому —  
нічний. Зображаючи денний не-
босхил, художник спочатку зоб-
разив на полотні сонце та його 
світлі промені, які затьмарюють і 
місяць, і зорі. Другий же, зобра-
жаючи нічний небосхил, зобра-
зив місяць і міріади нічних небес-
них світил.

Так святі євангелісти, подібно 
до першого художника, дали їй 
найменування Богоматір і додали 
устами Євангеліста Матфея: «від 
Якої народився Ісус». Цим вони 
явили небосхил, на якому засяя-
ло Сонце правди — Христос Бог 
наш.

Євангелісти сказали все, до 
чого вже не можна нічого додати і 
від чого не можна нічого відняти. 
Всі ж інші — безліч письменни-
ків, від яких ми дізнаємося про 
деталі й подробиці життя Бого-
вибраної Отроковиці, подібні до 
художника, що зобразив нічний 
небозвід.

Вони показали багато рис 
притаманних Божій Матері —  
вони перераховують і будуть пе-
рераховувати безліч преславних 
Богоматірних чеснот, котрими 
Вона виховує і наставляє нас, 
грішних.

Божа Матір! В цьому сказано 
все для нашого віруючого серця 
і для нашого Христом просві-
ченого людського розуму. І ми 
величаємо Її, знаючи, що Вона — 
Божа Матір, що з Неї засіяв Хрис- 
тос — Джерело нашого життя і 

нашого спасіння. Ми ублажаємо 
Її, ми приносимо Їй архангель-
ський глас, наші молитви, наші 
скорботи і радощі під час кож-
ного богослужіння, акафісного 
співу. Скільки перед Нею ви, жін-
ки-матері, склали свої прохань і 
молитов, і дуже часто не за себе, а 
за своїх чоловіків, за своїх синів і 
дочок, за своїх внуків, надіючись 
на допомогу Пречистої, Котра 
милує і покриває всіх святим 
Своїм омофором. Вона чує гріш-
ника і праведника, бо Вона Мати, 
а ми — її діти. Любов материнсь-
ка вища від усякої іншої любові, 
якою б великою і сильною вона 
не була.

Існує старе, як світ, опові-
дання. Якийсь озлоблений і за-
сліплений гріхом син відрубав 
голову своїй матері. Намагаю-
чись приховати злочин, він взяв 
у руки скривавлену голову і поніс 
її до урвища. Послизнувшись, він 
упав і випустив з рук голову ма-
тері. Відрубана голова раптом за-
говорила: «Сину мій дорогий, чи 
не вдарився ти?» Це старовинне 
оповідання свідчить про почуття 
материнського люблячого серця.

Будемо завжди прославляти 
Божу Матір, просити Її, Преб-
лагословенну, щоб Вона прий-
няла нас у Своє любляче серце, 
щоб для кожного з нас Вона була 
Одигітрією, Дороговказом, щоб 
допомагала нам творити волю  
Її Сина. Покров, захист і благо-
словення Божої Матері нехай 
будуть, брати й сестри, в усі дні з 
усіма нами.

Амінь.

Вся наша планета усіяна 
пам’ятниками. Споруд-
жені вони людському 
генію, праці, відкриттям, 

героїзму людей. Зводило їх бать-
ківська любов, відданість чи по-
дяка нащадків. Але є у всьому 
всесвіті єдиний і неповторний 
пам’ятник, який споруджений 
аж ніяк не любов’ю чи вдяч-
ністю, не доброю пам’яттю чи 
доброю прихильністю. Збудова-
ний він злістю, ненавистю і під-
ступністю людською. Пам’ятник  
цей — Хрест Христов, на якому 
люди пригвоздили свого Спаси-
теля та Бога. І стоїть цей Хрест 
над простором і над часом, вияв-
ляючи всім народам світу Божу 
любов і уподобання, свідчуючи 
про людську невдячність. 
Цей пам’ятник освятив мир 
і людство, бо на ньому про-
лив Свою спокутну кров 
наш Спаситель. Силою на 
ньому розп’ятого Христа він 
став знаменням та зброєю 
християнства.

Як спочатку, так і в 
наступні часи «слово про 
хрест для тих, хто гине 
юродство, є, а для нас, що 
спасаються, — сила Божа» 
(1 Кор. 1, 18). Ганебну зброю 
страти Христос спаситель-
ною Своєю смертю і Жи-
вотворчою Кров’ю втілив 
із ганьби на славу, з прини-
ження на піднесення, з спо-
куси та безумства в Божу 
силу і в Божу премудрість. 
Такий Промисл Божествен-
ної любові. І ми нині хва-

лимося Животворчим Хрестом, 
поклоняємося йому, величаємо 
його і разом з ним — спокутний 
подвиг нашого Господа і пре-
славне Його воскресіння. «Ми 
проповідуємо Христа розп’ятого, 
для Юдеїв спокусу, а для Еллінів 
безумство, для самих поклика-
них, Юдеїв та Еллінів, Христа, 
Божу силу і Божу премудрість»  
(1 Кор. 1, 23–24).

Хрест у всьому всесвіті. Хрест 
у суті самої людини, у її образі. 
Хрест скрізь і всюди як сила, що 
освячує буття світу у всіх вимі-
рах — висоті, глибині та ширині. 
Хрест — свідчення доброти та 
любові Отця, Сина та Святого 
Духа. Це прапор нашої перемоги, 
покладений на кожного христия-

нина в таїнстві Хрещення. Хрест 
вінчає храми Божі, ці місця особ-
ливої Божої присутності. Хрест 
Христовий осяює вірних людей 
на всіх шляхах їхнього життя, від 
народження до могили. Осяяючи 
себе хресним знаменням, ми що-
разу освячуємо наш розум і наші 
думки, серце та почуття, освячує-
мо свої тілесні сили та закликає-
мо благословення на справи рук 
наших. Хрестом нас осяює свята 
Церква за богослужіннями.

Сьогодні, коли у всіх право-
славних храмах і в серці кожного 
віруючого християнина воздви-
гається Животворчий Хрест, ми 
не тільки славимо його та пок-
лоняємося йому, але й намагає-
мося розмірковувати про велику 

тайну Хреста. Животвор-
чий Хрест подає нам урок 
великого божественного 
кохання. 

«Так полюбив Бог світ, 
що віддав і Сина Свого 
Єдинородного, щоб усякий, 
хто вірує в Нього, не заги-
нув, а мав життя вічне» 
(Ів. 3, 16).

Святитель Іоанн Зла-
тоуст у своєму роздумі 
про Боговтілення і Хрест 
Христовий говорить: «Не 
раба, не ангела, не архан-
гела віддав Господь світові, 
але дав сутність Свою та 
Іпостась — Сина Єдино-
родного. Віддав не за яки-
хось обраних людей, а за 
все людство». Ми бачимо 
любов Божу: «Воскресін-
ня Христове бачивши», — 

поклонімось святому Господу Ісу-
су, Єдиному безгрішному, і хресту 
Його, славлячи Воскресіння.

Чому ж світ прибив Любов 
до хреста? Справа вся в тому, що 
там, де починає перемагати закон 
любові, закон Божого Царства, 
там настає кінець людської са-
мовозвеличі, людської самості, 
людського гріховного егоїзму. 
У світ прийшла втілена Любов. 
Вона викрила людську неправду. 
Ужалена неправда помстилася 
Богу. Якось учень Христа у благо-
говійному трепеті благав: «Вийди 
від мене, Господи! тому що я лю-
дина грішна» (Лк. 5, 8). На проти-
вагу цьому були випадки, коли 
люди з грішного роду та лукаво-
го від страху та озлоблення про-
сили Христа залишити межі тієї 
місцевості, де вони жили (Мф. 8, 
34). Там, де гордість людська хоче 
панувати владно та нероздільно, 
немає місця Богові. Ось чому світ 
зустрів божественну любов нена-
вистю і озлобленням.

Навчимося сьогодні біля під-
ніжжя Хреста любові, відданості 
Богові та терпінню. Коли цариця 
Євдоксія хотіла віддати на смерть 
святого Іоанна Златоуста за його 
проповідь, святитель писав од-
ному з пресвітерів: «Я знаю злі 
підступи та підступні наміри Єв-
доксії, але хто ж може розлучити 
нас від любові Божої: чи скорбота, 
чи тіснота, чи гоніння — ніщо не 
розлучить нас від Божої любові. 
Якщо вона віддасть мене в руки 
катів і вони захочуть розпиляти 
мене навпіл, я пам’ятаю пророка 
Ісаю; якщо вона захоче кинути 

мене в безодню морську, я знаю 
пророка Іону; якщо вона кине 
мене звірам на поживу, я добре 
пам’ятаю пророка Даниїла; якщо 
вкинуть мене в піч, що горить, 
я чудово пам’ятаю сім юнаків; 
якщо відсічуть мені голову, я ста-
ну причасником великому Хрес-
тителю Іоаннові. Таким чином, 
немає ні методу, ні дії, яка могла б 
розлучити нас від Божої любові, 
явленої Спасителем у спокутному 
подвигу, у розп’ятті за нас».

Любов удосконалює людину. 
Любов дає людині крила, що під-
носять її до небес.

У день Воздвиження Хреста 
Господнього воздвигнемо його у 
своїх серцях і у своїх умах, у своє-
му житті, чи би він справді був 
для нас перемогою Христовою 
над усякою неміччю і сумнівом, 
над сумом і смутком, над гріхом і 
беззаконням, щоб він завжди був 
для нас ознакою твердої віри, не-
похитної надії та християнської 
любові. Хвалитимемося Хрес-
том і спасаємося силою на дереві 
розп’ятого Христа.

ПроПоведь

Богоматір. Проповідь  
на Різдво Пресвятої Богородиці

Блаженніший Митрополит Володимир (Сабодан)

Блаженніший Митрополит Володимир (Сабодан)

Воздвиження Хреста Господнього
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зорко оДно лИшь СерДЦе
«Верю только в то, что вижу, то, что ося-

заю, то, что могу потрогать своими руками, 
на что могу посмотреть», — думают многие 
люди до сих пор. Какая глупая и наивная 
позиция. Как же прав был мудрый Лис, 
когда сказал, что: «Зорко одно лишь серд-
це. Самого главного глазами не увидишь» 
(«Маленький принц», Антуан де Сент-Эк-
зюпери). 

Что человек вообще может видеть, 
знать, понимать? Ведь мы даже для самих 
себя загадка. Мы не знаем, чего ждать от 
себя в следующий момент жизни. А после 
того, как что-нибудь отчебучим постыд-
ное, корим себя: «Но зачем я это сделал или 
сказал?» 

«Познай самого себя, и ты познаешь 
весь мир», — сказал древний мудрец. «Поз-
най себя и довольно с тебя», — вторит ему 
преп. Амвросий Оптинский. Что же у нас 
внутри есть такого, что открывает нам ви-
дение всего сущего? 

наше 
ИМУщеСтво

Все, что у нас есть —  
это текущий момент, вот 
и все наше богатство. В 
прошлом нас уже нет, в 
будущем не известно бу-
дем ли. Смотрю на старые 
школьные фотографии, 
на светлые радостные 
лица одноклассников, 
учителей, живущих в 
стране, которой уже дав-
но нет, и думаю: «Не сон ли все это было? 
Не приснилось ли мне мое детство, юность. 
Все исчезло, как роса на траве. А что там в 
будущем? Ум все рисует в черных красках. 
Бомбежки, война, старость, болезни, страх. 
Так, как было раньше, уже не будет никогда. 
Моя малая родина лежит в руинах и еже-
дневных обстрелах. Самые близкие люди 
уходят в мир иной. Здоровье рушится, фун-
дамент бытия тает, как лед на реке. Есть ли 
в будущем для меня место? Не знаю, не мне 
это решать. Только чувствую, как моя душа 
тает и стекает по линии времени, как свеча 
по подсвечнику. 

еСть только МИГ 
Вся наша жизнь — это только настоя-

щий момент, в котором находится вся пол-
нота бытия. Этот момент и есть касание 
вечности, которая дышит в душу только 
здесь и сейчас. Все, что выпадает из этого 
момента, становится относительным, за-
бывающимся прошлым или неизвестным 
будущим. «Я ЕСЬМ», — говорит о Себе Бог 
в настоящем времени. Тоже самое может 
сказать о себе и человек. Истинная наша 
сущность «Я есмь». И она всегда «сейчас». 
Но мы не видим ее из-за того, что постоян-
но меняются наши мысли, наш ум и тело. 
Бог не меняется никогда. Он единствен-
ный, кто остается неизменным в 
меняющейся вселенной. 

кто Мы еСть 
О, если бы мы научились жить 

в настоящем, мы бы пришли к 
пониманию того, «кто мы есть». 
Наше истинное «я» может от-
крыться нам только в том мгнове-
нии, где не будет мыслей о хоро-
шем или плохом, о прошлом или 
будущем, где не будет пережива-
ний, страхов, паники, беспокойс-
тва. Обрезав рельсы суетного ума 
сзади и спереди себя, заставив его 
остановиться, только так мы смо-
жем увидеть величайшее чудо — 

глаза Христа, которые смотрят на нас здесь 
и сейчас изнутри нас самих. Но кто на это 
способен? Только смиренный, который все 
свои страхи и беспокойства отдал Богу. Он 
единственный, кто способен увидеть, как 
смиренная благодать Христова плетет спи-
цами промысла нити судьбы нашего спасе-
ния. Тогда и все другие моменты жизни со-
льются в целое и нераздельное блаженство 
вечного настоящего с Богом и в Боге. 

СУета «БоГа раДИ»
Наш мир пропитан смолой эгоизма. 

Поэтому он считает эгоистами всех тех, 
кто смог или хотя бы пытается полностью 
выйти из него. Он их призывает погру-
зиться в суету «ради Бога», «ради ближне-
го», «ради всего святого». Уже много лет,  
служа в Церкви, я наблюдаю одну и ту же 
картину — люди заполняют собственную 
пустоту бесполезной суетой, и делают это, 
как им кажется, «Христа ради». 

Людей, далеких от 
Бога, мир обманывает не-
сколько иначе. Он наво-
дит на них смертный сон, 
выставляя счастливым 
прошлое и навевая ужас 
на будущее. Главная его 
цель — оторвать внимание 
от ценности и значимос-
ти настоящего момента, в 
котором и сосредоточено 
все сущее. Хотя мир рано 
или поздно вышвырнет 
из себя всех, включая и 
тех, кто вцепился в него 
своими зубами, но, тем не 

менее, ему по-прежнему удается очаровы-
вать новые и новые поколения, обещая им 
нечто удивительное, ради чего стоит жить 
и за что нужно бороться. При этом он на-
учился вдохновлять на эту борьбу, исполь-
зуя цитаты из Священного Писания. Точно 
так, как это делал сатана, искушая Христа 
в пустыни. 

БоГоПоДоБный человек 
выраСтает Из тИшИны

Так человек, забывая свое вечное насто-
ящее, увлекается призрачным временным, 
губя душу и проживая бессмысленную 
жизнь. Помыслы водят перед его умом бес-
конечный хоровод, от которого кружится 
голова и колотится сердце. Благодать не 
может проскользнуть через плотные ряды 
этих танцоров. Ей нужна тишина ума и 
спокойствие сердца. Но для этого нужно 
заменить мысли на молитву, а эмоции на 
смиренное следование воле Божией. Наша 
истинная свобода лишь в том миге, когда 
одна мысль ушла, а другая еще не появи-
лась. Поэтому задача для того, кто действи-
тельно стремится ко спасению, жить так, 
чтобы мысли, которые кружатся в голове, 
уходили из нее как можно быстрее, а другие 
на их место не приходили как можно доль-
ше. В такие моменты отдыхает ум, оживает 

сердце, душа слышит в себе тихое веяние 
благодати Духа Святого. Богоподобный 
человек вырастает из тишины, а демонопо-
добное существо из помыслов. 

ИлИ ты контролИрУешь 
Свой УМ, ИлИ он теБя

В духовном становлении третьего не 
дано. Или человек контролирует ум, или 
ум контролирует человека. Когда челове-
ческий эгоизм начинает разрушаться умом, 
это воспринимается и переживается как 
физическое умирание. Он повергается в 
шок, не понимая, что происходит и как 
можно жить без мыслей. Божественная 
помощь приходит только к мужественной 
душе. Ум же приносит душе лишь нервное 
возбуждение. Подлинную радость нам мо-
жет дать только благодать Божия. Ум —  
это реакция на внешние впечатления, а 
эмоции — тени, которые отбрасывают по-
мыслы на душу. Благодать Божия являет 
себя в простом и ясном пребывании души 
в умиротворяющей и мудрой воле Божией. 
«Мое — это столб, вокруг которого ходит 
по кругу осел привязанности» (старец Си-
мон Безкровный). 

коГДа аМвон  
СтановИтСя трИБУной

О чем шумит мир интернет-новостей, 
что пишут в том числе и в православных 
СМИ? Все об одном и том же. Не раз убеж-
дался в том, что чем больше мы читаем и 
слушаем о всех тех мерзостях, которые 
происходят в мире, чем больше новостей 
мы пропускаем через свой ум, тем боль-
ше яда они оставляют в душе. Тогда, воз-
бужденные этими новостями, служители 
Христа камень, отваленный от Гроба Гос-
подня, превращают в трибуну для поли-
тинформации.

Когда мы думаем о всех тех мерзостях, 
которые происходят в мире, мы утверж-
даем их в себе. Мысленный анализ отрав-
ляет ум и сердце, становясь препятствием 
к Богопознанию. Он полностью отделяет 
нас от небесного. Лучше бы в нас пребывал 
дух благодати, а не помыслы о «вчера», «за-
втра», «о себе и других», о том, «что сделал» 
или «не сделал». Образование выработало 
в нас дурную привычку все анализировать. 
А это как раз то, что закрывает и омрачает 
духовное зрение. 

Подобное отношение к жизни на по-
верхности выглядит религиозным, но 
сердце, отравленное мирским ядом, не 
обманешь. И гневается оно на врагов, 
если быть честным, не от ревности 
по Богу, а от недоверия к промыслу 
Божьему. Только оставив все, мы мо-
жем иметь то, что Господь приготовил 
любящим Его. Только так мы сможем 
войти туда, куда не способна проник-
нуть ни одна мирская мысль, ни одно 
земное желание. И только оставив все 
это позади, и закрыв за собой плот-
но дверь, мы сможем познать себя, 
а познав, войти во всеобъемлющее 
блаженство, полное неземного покоя, 
кроткой Небесной радости и нестаре-
ющей и неветшающей вечной жизни. 

spzh.live
Патріарх Даниїл: 

«Якщо політична криза 
заходить у глухий кут, 

Церква вказує шлях» 

Державна влада не може ви-
рішити основні проблеми люди-
ни, пов’язані зі змістом життя та 
спасінням душі, і Церква показа-
ла, що в цьому відношенні їй не-
має альтернативи, — сказав Пат-
ріарх Болгарської Православної 
Церкви Даниїл в своєму інтерв’ю 
на телеканалі БНТ.

За його словами, роль Церк-
ви полягає у тому, щоб показати 
людям, що завжди є шлях. «Якщо 
політична криза заходить у глу-
хий кут і не вдається досягти яко-
гось розуміння, Церква завжди 
вказує на той шлях, який веде до 
Царства Божого. Господь сказав 
нам: шукайте найперше Царства 
Божого і правди Його, а все інше 
прийде до вас», — зазначив Пат-
ріарх Даниїл.

Патріарх також висловив дум-
ку, що взаємодія між державною 
та церковною владою необхідна у 
всіх сферах.

«Серед православних хрис-
тиян є представники всіх полі-
тичних партій, люди з різними 
поглядами, але те, що може приз-
вести до єдності, — це відсутність 
бажання кожного шукати свою 
власну правду. Якоюсь мірою 
наша людська правда є правдою, 
але значною мірою — це крив- 
да», — сказав він. 

 Предстоятель БПЦ: 
«Патріарх Неофіт під 
тиском не відступив 
від церковної позиції» 

Болгарський Патріарх Даниїл 
у своєму інтерв’ю офіційному 
журналу «Церковні відомості» 
зазначив, що прикладом його 
патріаршого служіння, зокрема, 
для нього є вічнопам’ятний Пат-
ріарх Неофіт.

Він розповів, що був свідком 
того, як Глава Священного Сино-
ду Патріарх Неофіт своїм зваже-
ним підходом і увагою зрештою 
сприяв прийняттю правильних 
рішень. «Патріарх Неофіт, яким 
би слабким фізично не був остан-
нім часом, незважаючи на стіль-
ки спроб впливу з боку потужних 
політичних чинників у суспільс-
тві, не відступив від своєї суворої 
церковної позиції», — зазначив 
глава БПЦ.

За словами Патріарха Даниї-
ла, незважаючи на протиріччя, 
що викликали розбрат і поділ між 
окремими Помісними Церквами, 
завдяки твердій і принциповій 
прихильності до строго каноніч-
них позицій Болгарської Право-
славної Церкви вдалося зберегти 
спілкування з усіма іншими сес-
тринськими Помісними Право-
славними Церквами і зберегти 
свою внутрішню єдність і мир.

Новости

тоЧКА ЗреНия Протоиерей Игорь Рябко

Богоподобие  
растет из тишины, 

а демоноподобие  
из суетности

«Если не увижу… если не вложу…» Так говорил Фома,  
не веря в Воскресение Христа. Точно так же думает и наш ум.
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Не то чтобы церков-
ная молодёжь совсем 
не имеет понятия о 
том, каким должно 

быть воспитание, есть у них и 
модели семьи, сформирован-
ные в родительском доме, есть 
и огромный массив информа-
ции о воспитании, доступной 
в интернете, есть и изрядное 
количество книг, лекций, бесед 
и наставлений о православном 
воспитании. Однако всё это так 
или иначе работает лишь на 
фоне относительного семейно-
го благополучия, а стоит только 
столкнуться с проблемами, как 
уверенность, которую поначалу 
внушают книги о воспитании 
вкупе в родительским опытом, 
быстро сменяется 
растерянностью.

И неважно, ка-
кие именно про-
блемы возникают 
в семье, реальные 
или мнимые, из 
колеи одинаково 
способны выбить 
как возрастной 
бунт подростка, 
так и мелкое не-
послушание до-
школьника. Тут-то 
и обращают внимание прихо-
жане на семьи священников. Не 
всех, конечно. Но тем, чьи дети 
сохранили искреннюю церков-
ность и в подростковом возрас-
те, и после замужества или же-
нитьбы, и даже после рождения 
собственных детей, чьи матуш-
ки, несмотря на многодетность, 
умудряются оставаться ухо-
женными и уравновешенными, 
чьи сыновья в обыденной жиз-
ни не ругаются матом, а дочери 
не публикуют в соцсетях фото в 
купальниках, вопросов о лич-
ном опыте воспитания не избе-
жать.

Но поймите меня правиль-
но, именно на такие вопросы 
отвечать бывает очень и очень 
непросто. И дело даже не в том, 
что зачастую наши верующие и 
воспитанные дети являют собой 
плоды не отцовской праведнос-
ти, молитвенности и мудрости, 
а исключительно самоотвер-
женности матушек, умудряю-
щихся в условиях перманентно-
го отсутствия дома главы семьи 
и быт вести, и о детях заботить-
ся, и работать нередко полный 
рабочий день.

Главная трудность заключа-
ется в том, что личный, пусть 
даже и священнический опыт 
далеко не универсален и потому 
подходит далеко не всем. То же, 
что в этом опыте универсально, 
как правило, не только не уте-
шает озабоченных проблемами 
родителей, но порой способно 
ещё и нагнать на них тоски по 
причине того, что ставит перед 
фактом необходимости серьёз-
ного пересмотра собственной 
идеи семьи. Однако если есть 
необходимость, то куда девать-
ся? Приходится рассуждать 
о воспитании. Со своей, ко-
нечно, колокольни. Впрочем, 
в основе любого, даже самого 

субъективного опыта воспита-
ния всегда лежит совокупность 
закономерностей, без учёта ко-
торых даже самое правильное 
воспитание будет не более чем 
экспериментом.

Итак, закономерность пер-
вая: воспитывая ребёнка, вос-
питывай себя. Воспитательный 
процесс в семейной жизни — 
процесс обязательный и непре-
рывный. Начинается он всегда 
до рождения ребёнка, с момен-
та образования семьи. Первое, 
что предстоит новоиспеченным 
супругам, —взаимная притир-
ка. Необходимо узнать друг дру-
га в быту, в обыденной жизни, в 
банальных радостях и текущих 
проблемах. Глупые супруги на 

этом этапе начинают усиленно 
воспитывать друг друга. Умные 
учатся находить компромиссы, 
друг друга слышать, уступать. 
То бишь воспитывают себя са-
мих. Собственно, об этом и вся 
христианская нравственность: 
заповеди даны лично мне, по-
этому и соблюдать их должен 
лично я. Соблюдать, а не сле-
дить, как их соблюдают другие. 
Значение такого самовоспита-
ния для последующего воспита-
ния ребёнка очень велико. Дети 
ведь не столько слушают нас, 
сколько на нас смотрят. И ви-
дят всё, что им надо и не надо. 
Всё, что нам не хотелось бы, 
чтобы дети видели, и всё, о чём 
надеемся, что они не увидят. А 
наблюдая за нами, дети делают 
выводы, зачастую далеко не в 
пользу того, о чём мы им пос-
тоянно говорим. Ведь дети не 
взрослые. Они не умеют лице-
мерить и не способны обманы-
вать себя. Если отец или мать 
делают то, что сами же на сло-
вах порицают, то у детей фор-
мируется ощущение того, что 
родительский запрет при слу-
чае не грех и обойти. Если кто-
то из родителей имеет привыч-
ку не выполнять собственных 
обещаний, ребёнок довольно 
скоро усвоит, что верить этому 
родителю не следует. Если ро-
дители с лёгкостью лгут, осо-
бенно по мелочам, то у ребёнка 
появляются все шан-
сы пристраститься к 
обману и лжи, прежде 
всего в отношениях с 
самими родителями. 
Итак, дети видят нас и 
подражают нам. Наши 
же наставления они 
слышат лишь тогда, 
когда наше собствен-
ное поведение не про-
тиворечит нашим сло-

вам. Итак, повторимся: хочешь, 
чтобы ребёнок рос воспитан- 
ным, — воспитывай себя.

Вторая закономерность ос-
новывается на истине, знако-
мой всякому христианину: цель 
не оправдывает средства. Ду-
маю, я не открою Америку, если 
скажу, что в нормальной семье 
ребёнок должен быть счастли-
вым. Потому что детство — для 
счастья, и обсуждать здесь 
нечего. Понятно, что сколь-
ко людей, столько и мнений,  
однако тем, кто считает, что 
семья — это как монастырь, 
только в миру, лучше идти в 
монастырь, а тем, кто свои 
обязанности по отношению к 
ребёнку ограничивает в пре-

делах «чтобы был сыт, 
одет и учился хорошо», 
лучше сразу после же-
нитьбы завести собаку. 
Что нужно ребёнку для 
счастья? Детское счастье 
начинается с того, что в 
своей семье маленький 
человек чувствует себя 
совершенно спокойно. 
Скажем ещё проще: когда 
семейная атмосфера не 
держит ребёнка в напря-
жении, когда дома он мо-

жет расслабиться. Здесь самое 
страшное то, что, пока ребёнок 
мал, посеять вокруг него суету 
и напряжение могут только са-
мые близкие люди. И первое, 
что служит к напряжению, —  
неумение родителей реаги-
ровать на детские проступки. 
Сегодня у меня хорошее на-
строение и я закрою глаза на 
школьную драку или разбитое 
окно. Завтра я встану не с той 
ноги и выпишу чаду по первое 
число за непонравившееся мне 
слово. Привычка несимметрич-
но реагировать на поступки де-
тей уверенно лидирует в списке 
причин, служащих потере дове-
рия к родителям. Впрочем, не 
одна она. Некоторые родите-
ли, не желая наказыватъ чадо, 
прибегают к методу, который 
сам бы легко мог сойти за нака-
зание. Речь здесь идет о мани-
пуляции. В примитивном виде 
с нею сталкивался в детстве 
почти каждый сегодняшний 
взрослый. Но если в раннем де-
тстве всякие там «ешь, потому 
что мама готовила» проходят 
для ребёнка практически бес-
следно, то с возрастом он поч-
ти гарантированно становится 
объектом куда более серьёзных 
манипуляций, которые оказы-
вают непосредственное влия-
ние на самоощущение ребёнка 
в семье. Незадачливые родите-
ли вполне серьёзно относятся 

к манипуляции как к воспита-
тельному приёму, тогда как вос-
питывает она в ребёнке только 
неуверенность в себе, чувство 
вины и ощущение тревожности 
там, где ребёнок должен быть 
расслаблен. Снова повторим-
ся: нормальное воспитание 
возможно только в той семье, 
где отношения построены так, 
что никто не чувствует себя в 
напряжении. И если супругам 
такие отношения не удалось 
построить изначально, именно 
с этого и нужно начинать вос-
питательный процесс.

Закономерность третья: 
благополучную семью от не-
благополучной отличает один 
единственный фактор: в благо-
получной семье ребёнок прохо-
дит школу любви, в неблагопо-
лучной — школу жизни. Если 
родители ставят перед собой 
задачу закалить ребёнка для 
взрослой жизни, пускай отдадут 
его в секцию борьбы или бокса, 
а по достижении соответствую-
щего возраста определяют чадо 
в военное училище. Устраивать 
ребёнку домашнюю муштру, 
создавать условия, в которых 
он будет испытывать постоян-
ное напряжение, значит не вос-
питывать ребёнка, а издеваться 
над ним. Тем более неприемле-
мы попытки научить ребёнка 
реагировать на ложь, подлость, 
агрессию и прочие гадкие про-
явления жизни посредством 
моделирования соответству-
ющих ситуаций внутри семьи. 
Если же члены семьи ведут себя 
гадко по отношению друг к дру-
гу просто оттого, что по-друго-
му не умеют, то таковым не то 
что ребёнка, а хомячка или мор-
скую свинку доверять нельзя. 
Всякий, кто стремится воспи-
тать чадо достойным образом, 
должен любить его, потому что 
исключительно любовь способ-
на направить в нужное русло 
воспитательные усилия, тогда 
как её недостаток легко обесце-
нивает любые старания и любой 
труд. Впрочем, нелишним будет 
заметить, что необходимость 
любить распространяется на 
всех членов семьи. Только там, 
где каждый сполна отдаёт себя 
другим, ничего не ожидая вза-
мен, ребёнок способен приоб-
рести опыт любви как основы и 
нормы отношений, без которой 
семья не семья.

Конечно, закономерностей 
семейной жизни куда больше, 
тем не менее для начала можно 
ограничиться тремя вышепри-
ведёнными. Вывод же из них 
следует краткий и простой: 
главный принцип правильно-

го воспитания — люби 
ребёнка, воспитывай себя 
и не забывай о Боге. Это  
и ответ на многочислен-
ные вопросы о воспи-
тании, и руководство к 
действию для настоящих 
и будущих родителей, и 
норма, которую важно 
не столько знать, сколько 
постоянно применять на 
практике.

spzh.live
Католикос-Патріарх 

всієї Грузії Ілля II став 
хрещеним батьком  

ще 1200 дітей 

У Грузії в кафедральному со-
борі Святої Трійці (Самеба) в 
Тбілісі відбулося 69 масове хре-
щення, і Католікос-Патріарх всієї 
Грузії Ілія II став хрещеним бать-
ком ще 1200 дітей, повідомляє 
Sputnic Georgia.

Нині Патріарх Ілія має понад 
47 тис. хрещеників. Як відомо, у 
2008 році в Грузинській Право-
славній Церкві ухвалили рішення 
про хрещення Патріархом треть-
ого та наступних дітей вінчаних 
батьків, для того щоб покращити 
демографію. 

pravlife.org
В УПЦ видано книгу 

тлумачень недільних 
Євангельських читань 

Вийшла друком нова книга 
керуючого справами Українсь-
кої Православної Церкви мит-
рополита Бориспільського і  
Броварського Антонія (Пакани-
ча) — «Йти шляхом Христа. Тлу-
мачення річного кола недільних 
Євангельських читань». Пові-
домлення про це опубліковано 
на Фейсбук-сторінці архієрея  
19 липня. «У книзі, об’ємом 249 
сторінок, представлені тлума-
чення на недільні євангельські 
читання — від Світлого Христо-
вого Воскресіння до Неділі ваій. 
У своїх тлумаченнях владика 
Антоній насамперед роз’яснює ті 
істини, які Господь відкриває нам 
у Своєму Євангелії які є акту-
альними для кожного покоління 
християн», — йдеться в повідом-
ленні.

Нове видання рекомендується 
священнослужителям, студентам 
духовних навчальних закладів та 
всім, кого цікавлять питання ду-
ховного життя.

Новости

воПрос-ответ pravlife.org

Чем старше становится священник,  
тем чаще ему приходится слышать от семейных прихожан,  
а в особенности прихожанок, вопросы о воспитании детей.

Как правильно 
воспитывать 

детей?
Отвечает протоиерей Владимир Пучков



Есть интересный рассказ 
Нины Павловой:

«Однажды в Опти-
ну пустынь приехала 

молодая женщина и попросила 
окрестить её здесь.

— А почему вы хотите 
креститься именно в Опти- 
ной? — спросил её игумен Сер-
гий (Рыбко), настоятель храма, 
а в ту пору оптинский иеромо-
нах.

— А ко мне один старчик 
приходит и всё уговаривает 
покреститься. Вот я и приехала 
креститься к нему.

Приезжая так подробно 
описывала внешность своего 
«старчика», что отец Сергий 
заподозрил: вдруг к ней дейс-
твительно являлся кто-то из 
Оптинских старцев? Стал пока-
зывать ей фотографии и иконы 
Оптинских старцев, но женщи-
на уверенно отвечала: «Не он». 
И вдруг она просияла от счас-
тья, увидев икону преподобно-
го Серафима Саровского:

— Да вот же мой старчик, 
вот он, мой радостный! Он даже 
говорит, знаете, так: «Радость 
моя, прошу, покрестись».

Великие угодники Божии 
иногда видят святых. Но что-
бы к некрещёному человеку 
приходил преподобный Сера- 
фим — это, согласитесь, до-
стойно удивления. Отец Сер-
гий стал расспрашивать жен-
щину, допытываясь, что же в 
ней особенного. А ничего осо-
бенного в её жизни вроде бы не 
было — живёт в однокомнат-
ной квартире с мужем, сыном 
и парализованной свекровью, 
а работает продавщицей. За-
рплата более чем скромная, но 
женщина даже мысли не допус-
кала, что можно обсчитать или 
обвесить кого-то. А ещё она не 
представляла себе, как можно 
поссориться с мужем, ни разу 
даже не пыталась повздорить с 
ним. Кроме сына, ей хотелось 
бы иметь ещё детей, да не даёт 
пока деток Господь. А уходом 
за парализованной свекровью 
молодая женщина не только не 
тяготилась, но буквально не ча-
яла в свекрови души.

— Мы ведь с мужем и сыном 
почти никуда не ходим, чтобы 
не оставлять нашу бабушку в 
одиночестве, — рассказывала 
она. — Но вот сидим мы втроём 
вечерами, разговариваем о чём-
то, а на душе почему-то такая 
радость, что и не знаю, как рас-
сказать.

На каждом из этих трех пу-
тей человек должен научиться 
любить всех — не только мужа, 
детей или товарища по кельи 
и по обители, а всех. И причём 
всех любить одинаково, не так, 
что кого-то больше, а кого-то 
меньше — а всех одной и той же 
любовью. Ведь Христос любит 
и святого Серафима Саровско-
го, и каждого из нас одинаково. 
И это образ для нас.

Только в детстве и в мона-
шестве человек учится сразу 
всех любить одинаково, а в се-
мье сначала близких, а научив-
шись любить близких — уже 
всех.

Одна мудрая христианка, 
когда вышла замуж, говорила 
мне: «Зачем мне дан муж? Затем, 
чтоб я его научилась любить, 
а через него научилась любить 
всех так же, как мужа».

Эта девушка научилась тому, 
о чём говорила, как и многие 
христианки. В любви не должно 
быть степеней: и мужа, и детей, 
и друзей надо любить одинако-
во — Христовой любовью.

Святой Поликарп Смирн-
ский в «Послании к Филип-
пийцам» так говорит об этом: 
«…Потом учите и жен ваших, 
чтобы они пребывали в дан-
ной им вере, любви и чистоте, 
чтобы любили мужей своих со 
всею искренностью и всех дру-
гих».

Одна девушка пришла к 
старцу попросить благослове-
ния поступить в монастырь, 
и старец ей говорит слова, ко-
торые могут показаться очень 
странными, пока не вдумаешь-
ся в них: «Ты не умеешь любить, 
потому не иди в монастырь, а 
выходи замуж».

Эти слова означают, что 
прежде, чем прийти к вершине 
любви ко всем, легче полюбить 
кого-то одного.

О внутренней связи всех 
трёх путей пишет и святой Фе-
офан Затворник: «Духовная 
жизнь не безусловно подлежит 
влиянию внешней обстановки 
и может цвести и во всяком 
месте, и при всяких положени-
ях, ибо она вся во внутреннем 
строе и пред внешним не пре-
клоняет вас, а, напротив, власт-
вует над ним и его направляет... 
Мнение, будто в мире нельзя 
спастись, — верно, если жить 
по-мирски...

Но если в мире не жить по-
мирски, то для спасения от сего 
беды нет. Сколько есть и было 

спасающихся в мире!.. Отчего 
и вам не вступить в число их? 
Жизнь семейная и гражданская 
не сама по себе есть мирская, а 
бывает такою, когда в порядки 
такой жизни втесняются страс-
ти и удовлетворение их. На се-
мейную и гражданскую жизнь 
есть заповеди. Если так завесть 
эту жизнь, чтобы в ней господс-
твовали заповеди, с прогнанием 
всего страстного, тогда это бу-
дет не мирская, а святая жизнь, 
Богом благословенная.

Путей спасения столько, что 
не перечтешь. Все — в душе, а не 
во внешнем положении. Некто 
взял на себя чужую вину и был 
сослан. Там, в рудниках, до кон-
ца жизни смиренно трудился... 
По смерти оказалось, что Богу 
угодил... А уж что за жизнь!..

Да — спасение к месту не 
привязано. Везде возможно, и 
везде на деле содевается. В мо-
настыре, конечно, лучше. Но и 
там свои есть неудобства. Для 
спасающихся везде путь тес-
ный и прискорбный. И никто 
еще цветами усыпать его не 
ухитрился.

Хорошо уединяться в сте-
нах от развлечений, но в себя 
уединяться — еще лучше. Пер-
вое без последнего — ничто, а 
последнее — и без первого все 
важно.

Ведь можно сидеть за сте-
ною, а умом не знать, где быть. 
Следовательно, само по себе уе-
динение ничтожная вещь!

Дело все в том, чтобы быть 
с Господом. Ну и будьте! А Он 
везде есть, где бы кто ни был. 
Коль скоро душа к Нему воз-
зовет и обратится — Он к ней, 
или в нее. Вот и храм, вот и оби-
тель!

Монастырь не единственное 
место для тех, которые не хотят 
обязываться семейными узами. 
Сначала и совсем не было мо-
настырей. Которые решались 
работать Господу, не связыва-
ясь житейскими хлопотами, в 
своем же доме устраивали себе 
уединенную каютку и в ней 
жили отчужденно от всего, в 
постах, молитвах и поучении 
в Божественном Писании... 
и теперь из безбрачных иные 
дома спасаются, а иные идут в 
монастырь, а иные берутся... 
ходить за больными в сестрах 
милосердия.

NN один советует оставить 
мир, бежать от мирской любви, 
а другой советует выйти замуж. 
На чем основывается первый 
совет — не видно, а второй 
стоит на общем понятии, что  
мир — миру рознь: от одно-
го бежать надо, а от другого 
можно не бежать; есть мирские  
привязанности греховные, и 
есть святые. Любовь супруже-
ская есть любовь, Богом благо-
словенная. Зачем же отвлекать 
от нее? Надо разобраться в сло-
ве «мир». То Писание говорит: 
«не любите мира», то оно же 
говорит: «Бог возлюбил мир». 
Что Бог возлюбил, то и человек 
должен любить. Надо во всем 
поступать с рассуждением!»

Профессор Алексей Сидо-
ров, размышляя над текстами 
святителя Феофана и подобны-
ми (приведенными частично 

нами) текстами отцов, пишет: 
«Нет аскетизма монашеского 
или мирского, аскетизм один. 
Но есть разные его формы и 
степени: одни у монаха-отшель-
ника, другие у инока, живущего 
в киновии, третьи у мирянина. 
Что соединяет эти формы? Еди-
ная цель, то есть стремление 
к спасению. Без подвижниче-
ства мы спастись не можем, 
то есть не можем спастись без 
молитвы, поста, целомудрия. В 
брачной жизни ведь тоже есть 
понятие целомудрия, и это са-
мая настоящая аскеза. Тот же 
пост, когда женатые христиане 
добровольно и по взаимному 
согласию воздерживаются от 
супружеской жизни, хотя часто 
это бывает и нелегко. Таким об-
разом, и монах, и мирянин воз-
держиваются, но каждый по-
своему. Могу сказать, что путь 
монашества более прямой, а 
путь мирянина более извилис-
тый: в миру труднее собраться, 
молиться, легче впасть в страс-
ти. Монах более защищен, он 
меньше уклоняется, и поэтому 
идет более прямым путем, хотя 
искушений он преодолевает 
часто больше. Но путь в конеч-
ном итоге один. Потому что мы 
едины в цели нашего пути».

В Православии много свя-
тых семей и очень много свя-
тых людей, живших в браке. 
Митрополит Антоний Сурож-
ский говорит, что их миллио-
ны — кто себя ничем в жизни  
драматически не проявил, но 
жил на земле в такой чистоте, 
что через них лился на землю 
Небесный свет.

Святой Василий Великий 
пишет, что у самой Владычицы 
Богородицы был обручником 
Иосиф, и это для того устроил 
Бог, чтоб и девство было похва-
лено, и брак был почтён.

Старец Паисий Афонский 
рассуждает об этом так: «Ге-
ронда, что отвечать юношам и 
девушкам, которые спрашива-
ют, стоит ли монашеская жизнь 
выше, чем жизнь семейная?

— Прежде всего следует 
дать им понять, каково пред-
назначение человека и в чём 
смысл его жизни. Затем следу-
ет разъяснить юным, что оба 
начертанных нашей Церковью 
пути благословенны, посколь-
ку если выбравшие их живут 
по Богу, то оба этих пути мо-
гут привести в рай. Предполо- 
жим, что два человека отправ-
ляются в паломничество. Один 
идет по наезженной дороге, 
другой — по тропинке. Одна-
ко оба идущих имеют одну и ту 
же цель. Бог радуется первому 
и любуется вторым. Дело ста-
нет худым [лишь] в том случае, 
когда тот, кто идет по тропинке, 
станет осуждать в своем сердце 
того, кто идет по шоссе, или на-
оборот».

У Паисия Афонского есть 
две истории о двух женах, кото-
рые терпели много мучений от 
своих мужей. Муж второй жен-

щины на глазах её и детей водил 
в дом подруг, заставляя жену 
кормить их и прислуживать им. 
А она, чтоб не огорчать детей 
и не портить им помыслов об 
отце, говорила, будто это её под-
руги, и терпела всё. Она не мог-
ла даже сказать себе, что этот 
кошмар когда-нибудь закон-
чится, муж жестоко обращался 
с ней, а через несколько лет он 
попал в аварию и стал калекой. 
Денег у него больше не было, и 
подруги оставили его. А добрая 
супруга заботливо ухаживала 
за ним, не напоминая ни о чём. 
Это так потрясло его, что он 
искренне покаялся и, прожив 
ещё несколько лет, умер как 
христианин. «Для того, чтобы 
спасти семью от распада, а сво-
их детей от горькой печали, она 
выпила их горькие чаши сама. 
Она… спасла своего мужа, и 
сама заработала небесную мзду. 
Бог даст этой женщине лучшее 
место в раю», — пишет Паисий 
Афонский.

А что до первой женщины, 
тоже терпевшей издевательст-
ва, то, когда по прошествии 
нескольких лет после её смерти 
вскрыли её могилу, вокруг раз-
лилось благоухание — свиде-
тель великой праведности.

Эти примеры не говорят, что 
нет семей, которые бы спаса-
лись во всей полноте и в любви, 
но из этих примеров мы видим, 
сколько в мире подвижников.

Как-то в Харькове я позна-
комился с бабушкой. Она ещё в 
советские годы была православ-
ной. Эта бабушка — исповед-
ница. Её за веру арестовывали, 
привозили в КГБ и предлагали 
отречься от Христа. Она не от-
рекалась. Тогда кгбисты брали 
электрошокер и спрашивали:

— Веруешь ли в Бога?
— Верую!
— Ну, сейчас мы тебе твоего 

Бога покажем!
И били её током.
Но она всё равно не отре-

калась. Эта бабушка — очень 
светлый человек, готова всем 
поделиться с первым встреч-
ным, ничего ни для кого не жа-
леет и самую большую радость 
испытывает во время молитвы 
и при встрече с православными 
людьми. Нет в ней ни угрюмо-
сти, ни уныния, а только доб-
рота, которая действительно 
светит каждому, кто с ней со-
прикасается.

Очень много женщин несут 
тихое исповедничество веры, 
тихую праведность, незамет-
ную сразу, но прекрасную.

Митрополит Вениамин Фед-
ченков как-то шёл со знакомым 
человеком мимо дореволюци-
онного кладбища, и тот сказал: 
«Святые лежат».

Его Высокопреосвященство 
удивился: «Почему святые?»

А он: «Так ведь при крепо-
стном праве жили, смирялись, 
тихие. А работали как…»

И владыка Вениамин с ним 
тотчас же согласился…

Человек должен научиться любить всех — не только мужа, детей  
или товарища по кельи и по обители, а всех.

рАЗМЫШлеНия НА теМу… Артём Перлик pravlife.org

Церковь и мир.  
Как любить ближних
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Когда неверующие люди попадают в очень затруднительную ситуацию,  
какая у них обычно реакция? В основном это поиск врагов, поиск того,  

кто виноват в этом: начальство, близкие, друзья, соседи.

Другие всё хотят объяснить с по-
мощью науки, потому что дейс-
твительно благодаря научным 
открытиям человечество смогло 

добиться значительного прогресса. (Теперь, 
например, мы знаем, что причиной многих 
болезней являются вирусы, с которыми ус-
пешно можно бороться с антивирусными 
препаратами и витаминами. С помощью 
современных видов транспорта расстояния, 
ранее требовавшие путешествий на полгода, 
можно преодолеть за день или за несколько 
часов.) И только отдельные, довольно ред-
кие люди, которыми можно назвать нас, 
верующих, причину той или иной беды пре-
жде всего ищут в себе.

Почему нам легче обвинить другого, 
а не самого себя? На это дает ответ еван-
гельская притча о богаче и Лазаре (см. Лк. 
16:19–31). Богач жил в достатке, веселье, а 
Лазарь был нищим, никому не нужным; у 
него ничего не было, разве что иногда ему 
доставались крошки пищи, которую кто-
то выбрасывал. Не люди, а собаки иногда 
обращали на него внимание, приходили и 
зализывали его раны. Однако после смерти 
Лазарь и богач поменялись местами. Один 
жил в раю вместе с праведником Авраа-
мом, а другой терпел вечные адские муки. 
Богач стал просить Авраама, чтобы послал 
Лазаря хотя бы смочить его уста, но и это-
го нельзя было сделать, потому что между 
раем и адом пропасть, которую невозмож-
но преодолеть. Тогда богач стал просить у 
Авраама, чтобы тот хотя бы послал Лазаря 
к его пяти братьям, которые так же жили в 
роскоши, не обращали внимания на бедных 
людей и вообще не задумывались о своей 
конечной участи. Авраам ответил, что они 
знают Закон Моисеев и пророков, то есть 
пусть живут по нему и тогда не попадут в 
ад. Однако богач заметил, что этого для них 
недостаточно, разве что кто-нибудь вос-
креснет из мертвых, тогда они поменяют 
образ жизни. На это Авраам ответил, что 
если они не слушают Моисея и пророков, 
то даже если кто-то воскреснет из мертвых, 

это никак не повлияет на них, они не пове-
рят этому.

Возникает закономерный вопрос: поче-
му во многих случаях люди не готовы заме-
чать даже божественные, чудесные вещи?  
И мы часто не видим очевидного и не же-
лаем прислушиваться друг к другу, замечать 
других людей, будто они для нас не сущест-
вуют. Начнём с мелочей. Мама просит свое-
го ребенка надеть шапку, а тот не слышит. 
Не говоря уже об игнорировании детьми 
суровых родительских предостережений от 
больших грехов — пьянства, разврата, куре-
ния, драк и т. д. А сколько раз бывает так, 
что мы, взрослые, замечаем только тех лю-
дей, от которых можем извлечь выгоду или 
которых очень боимся. Как только ситуация 
изменилась — мы перестаем обращать на 
них внимание.

Как можно понять из этой притчи о 
богаче и Лазаре, основная причина такого 
пренебрежения, невнимания не только к 
духовным ценностям, но и к другим лю- 
дям — неверие. Это очень опасное состоя-
ние души, когда человек не чувствует Божь-
его присутствия. Неверие является основой 
всех других грехов. Кто имеет хотя бы не-
много веры, тот всё видит, всё слышит, на 
всё заблаговременно реагирует и даже пы-
тается заранее догадаться, что нужно сде-

лать для окружающих. Когда же нет веры, 
тогда устанавливаются сугубо меркантиль-
ные отношения: ты мне, а я тебе; а иначе я 
тебя не вижу и вообще не хочу иметь с то-
бой никаких дел, даже здороваться с тобой 
не буду. С неверием очень тесно связаны 
немилосердие, безнадежность, гнев, среб-
ролюбие, разврат и другие страсти. Имен-
но эти грехи сталкивают многих людей в 
адскую бездну.

Сегодня также Церковь вспоминает свя-
того апостола Иакова, которому принадле-
жат слова, что вера без дел мертва (см. Иак. 
2:17). То есть мало признавать Бога, кланять-
ся Ему — наша вера должна отражаться в 
конкретных поступках. Пока мы категори-
чески не хотим замечать других, не желаем 
прислушиваться к их просьбам, то какой бы 
сан ни имели, какую бы должность ни зани-
мали, наша вера мертва.

Итак, дорогие братья и сестры, всё про-
исходящее вокруг нас, все кризисные явле-
ния жизни имеют не только внешнюю при-
чину, которую можно объяснить с научной 
или политической точки зрения, но больше 
зависят от восприятия нами других людей. 
А это напрямую связано с силой нашей 
веры: чем меньше наша вера, тем меньше 
мы замечаем окружающих, тем больше кри-
зисных явлений возникает в нашей жизни.  
И хотя эта жизнь в материальном отно-
шении может быть очень успешной, но в 
духовном мы неизбежно готовим для себя 
адские муки. С другой стороны, если с по-
мощью молитвы, поста и других аскетичес-
ких упражнений мы будем укреплять свою 
веру, тогда не только научимся замечать на-
ших ближних и любить их, но и сподобим-
ся видеть Самого Бога, Которому всякая 
слава, честь и поклонение во веки веков.

>>> Окончание. 
 Начало в № 6/2024

Даже официальная като-
лическая церковная по-
зиция по отношению к 
масонам в Австрии от-

личалась от ситуации в других 
странах: булла Папы Климента 
XII против масонов при жизни 
Моцарта на австрийских землях 
так и не обрела силу закона. Это 
проясняет, почему Моцарт при-
чудливым образом не считал 
своё масонство диссонирующим 
с искренней убежденностью в 
собственной преданности Богу 
и Церкви.

Долгое время церковная 
музыка Моцарта, проявление 
его религиозности в творчестве 
оставались неизученной лаку-
ной в моцартоведении. Более 
того, музыка была не понята и 
характеризовалась как «упадок 
церковной музыки». Настоящая 
её переоценка произошла лишь 
в середине XX века, когда в 1955 
году впервые вышло самостоя-
тельное исследование этой про-
блемы (работа К.Г. Феллерера 
«Церковная музыка Моцарта»).

Надо отметить, что сам ком-
позитор невысоко и достаточно 
критично оценивал свои цер-
ковные произведения. Не уди-
вительно, ведь Моцарт творил 
в период крайне не благоприят-
ной для развития богослужеб-
ной музыки реформы импера-
тора Иосифа II, крайне грубо 
вмешивавшегося в жизнь Церк-
ви: закрывавшего монастыри, не 
занятые «общественно полезной 
деятельностью», сокращал цер-
ковные праздники, регламенти-
ровал убранство храма вплоть 

до количества свечей, объемов 
и маршрутов паломничества и 
т. д. Реформы императора ока-
зали влияние и на виденье цер-
ковной музыки католическими 
иерархами: Папа Бенедикта XIV 
издал энциклику, согласно ко-
торой запрещалось использова-
ние инструментальной музыки 
и сольных партий в мессах, тре-
бовалось упрощать её формы и 
т. д. Не случайно в период прав-
ления Иосифа II резко сокра-
тилось общее число крупных 
церковных музыкальных произ-
ведений, всё чаще композиторы 
писали просто церковные гим-
ны на немецком языке (Иосиф 
II также требовал сделать бого-
служение понятным и отказать-
ся от латыни в пользу немецкого 
языка), сама музыка секуляри-
зировалась. В духовном музы-
кальном наследии Моцарта это 
проявилось в заимствовании 
из оперы «мелодических фор-
мул… топосов скорби и драма-
тического пафоса», элементов 
сонатно-симфонического цикла  
(О.А. Урванцева), хотя в целом 
с формой духовной музыки Мо-

царт старался обходиться весь-
ма аккуратно и без рискованно-
го экспериментаторства.

Большая часть церковной 
музыки написана Моцартом в 
годы его пребывания в Зальц-
бурге («мессы, вечерни, оф-
фертории, мотеты, церковные 
сонаты, литании»). Этот город 
был своеобразной церковной 
столицей Австрии тогда, так как 
именно здесь располагалась ре-
зиденция архиепископа. В Вене 
же Моцартом были созданы 
лишь «Большая месса c moll KV 
427», мотет Ave, verum corpus и 
«Реквием».

«Я дудка Бога», — якобы 
говорил о себе Моцарт. Когда 
слушаешь светскую и только не-
давно по-настоящему открытую 
церковную музыку Моцарта, 
кажется, что это действительно 
так.

ПоуЧеНия

Любовь покоит 
и приятно 
расширяет сердце, 
оживотворяет 
его, а ненависть 
мучительно  
стесняет и 
тревожит его.  
Кто ненавидит 
других, тот мучит  
и тиранит сам  
себя, — тот глупее 
всех глупцов.

Святой праведный 
 Иоанн Кронштадтский

Никак, ни под каким 
предлогом, не 
осуждай никого,  
даже не суди ни о ком, 
хорош ли он или худ, 
имея перед глазами 
того одного худого 
человека, за которого 
ты должен отвечать 
пред Богом, — себя.

Святитель 
 Игнатий Брянчанинов

Как научиться  
замечать других людей?

Выдающийся австрийский композитор и дирижер Вольфганг Амадей Моцарт (1756–1791)  
принадлежит к величайшим гениям мирового музыкального искусства. Его наследие до сих пор  

не перестаёт быть интересным не только для музыковедов и любителей музыки, но и богословов.

Это иНтересНо Анна Голубицкая pravlife.org

Музыка как язык рая.  
Вольфганг Амадей Моцарт



Именно с этого слова начинается 
молитвословие, которое пра-
вославные христиане повто-
ряют каждый день. Ежедневно 

на утренней молитве за каждой Божест-
венной литургией мы произносим Сим-
вол веры, который является вербальным 
выражением нашей сердечной веры. В 
этом исповедании в самой краткой, прос-
той, но очень емкой форме раскрываются 
основные истины христианской веры, и 
именно поэтому святые отцы настаивали 
на обязательности этой молитвы.

Но многие могут сказать: «А для 
чего вообще нужен разбор догм и 
теоретических основ, зачем ведут 
споры вокруг вероучительных сим-
волов, не все ли равно, как назвать 
то, что выходит за границы чело-
веческого слова. Достаточно лишь 
придерживаться определенных мо-
ральных принципов, так сказать, 
быть хорошим человеком — и все 
будет хорошо». Но в том-то и дело, 
что вера человека и именно догма-
тические положения определяют ту 
или иную модель его морального 
поведения. Например, христиане наста-
ивают на единстве брака, а для человека, 
исповедующего ислам, полигамия (мно-
гоженство) является вполне приемлемой 
формой семейных взаимоотношений. 
Последователи ведической религиозной 
традиции отказываются употреблять в 
пищу мясо, не желая причинять страда-
ния и смерть беззащитным животным, а 
для какого-то язычника из глуши джун-
глей нормой, притом религиозной, есть 
каннибализм.

Следовательно, то, что для одного че-
ловека является вполне приемлемым и 
нравственным, для другого представля-
ется жутким кощунством и невозможной 
жестокостью.

Таким образом, принимая во внима-
ние религиозную мотивацию морального 
поведения человека, мы можем сказать, 
что вера и религиозная принадлежность 
во многом определяют поведение челове-
ка. И потому вовсе не все равно, во что 
человек верит, поэтому знание, и притом 
знание осознанное, основ веры является 
не теоретической игрой, а жизненной не-
обходимостью.

Именно поэтому так долго и непрос-
то формировался в церковном сознании 
Символ веры, являющийся кратким вы-
ражением догматических основ право-
славного христианства.

Достаточно вспомнить, что только 
одному слову Символа веры, термину 
«единосущен» — «омоусиос», были по-
священы жаркие дискуссии, длившиеся 
около ста лет, что за верность испове-
данию веры святитель Афанасий, архи-
епископ Александрийский, пять раз сме-
щался со своей кафедры, искал убежище 
в зарослях нильских камышей, спасаясь 
от преследователей. Ему достаточно было 
изменить лишь одну букву, произнести не 
«единосущен, а «подобосущен», сказать 
вместо «омоусиос» «омиусиос» — и его 
вера совпала бы с исповеданием власть 
имущих, он мог быть снова возвращен на 
архиерейский престол, но тогда были бы 
попраны основы Православия. Поэтому 
старец остался верен своему исповеда-
нию.

Можно бесконечно приводить при-
меры верности вере, находящей свое 
выражение в Символе веры, только по-
тому, что каждое слово в этой молитве, в 
этом исповедании — грань безупречного 
бриллианта, выверенная религиозным 

опытом многих поколений, драгоценное 
сокровище этого опыта, омытое слезами 
и кровью мучеников за веру.

Каждое слово, каждое выражение 
Символа веры, которое так часто кажется 
привычным и будничным, мимо которо-
го наш ум порой проскальзывает, весьма 
значимо для нас, для нашего религиозно-
го сознания, для правильного понимания 
наших взаимоотношений с Богом и Твор-
цом, для нравственных основ нашего по-
ведения.

Но как вера соотносится с научным 
знанием? Верой в светском, нерелиги-
озном понимании можно назвать при-
знание чего-нибудь истинным без фак-
тической или логической проверки. 
Действительно, то, что мы не можем про-
верить опытным путем, принимаем на 
веру. Так, например, происходит со мно-
гими положениями и предположениями 
из мира науки, из истории нашего мира. 
Более того, доверие окружающих явля-
ется не приобретенной за время жизни 
привычкой, а врожденным состоянием 
человеческого сердца. Маленький ребе-
нок, безусловно, верит каждому слову 
близкого человека, не представляя, что 
что-нибудь из сказанного может не со-
ответствовать действительности. Уже 
потом, сталкиваясь с проявлением гре-
ха, мы теряем природную веру, и наш 
ум начинает требовать доказательств, 
приобретаемых опытным путем. И дока-
зательства могут лишь подтвердить или 
опровергнуть нашу веру.

Но как же быть с теми объектами 
веры, которые выходят за рамки челове-
ческого опыта? Именно таким объектом 
веры является вера в Бога как высшее 
нематериальное, превышающее челове-
ческое понимание Существо. Нематери-
альное невозможно измерить, взвесить, 
пощупать и взять пробы. Строго говоря, 
существование Господа невозможно до-
казать потому, что любое доказательство 
имеет дело с измерением, а что измеримо, 
то ограничено, а ограниченное не может 
быть Абсолютом, следовательно — про-
тиворечит определению Бога. Само по-
нятие Божества выходит за рамки науки. 
Таким образом, реальность существо-
вания Творца невозможно подтвердить 
опытным путем, поэтому она восприни-
мается только верой, значит Бог явля-
ется объектом именно веры. Но то, что 
невозможно доказать истинность су-
ществования Господа опытным путем, 
означает и обратное — опытным пу-
тем нельзя это опровергнуть или ме-
тодами естествознаний доказать, что 
Бога не существует, поскольку все эти 
методы были бы связаны с опытным 
познанием, а то, что вкладывается в 
рамки опыта, как мы уже говорили, 
не является Богом. Именно поэтому 
вопрос об истинности бытия Твор- 
ца — это вопрос не опытной науки, но 
именно веры.

Следовательно, было бы неправильно 
говорить: «Человек верит в Бога / Чело-
век не верит в Бога». Лучше говорить: 
«Человек верит в то, что Бог есть / Чело-
век верит в то, что Бога нет».

Но как же тогда соотносятся вера и 
знание, наука и религиозное мировоззре-
ние? Исходя из всего вышесказанного, 
отметим, что вера и знание не пересе-
каются, а лишь соприкасаются. Там, где 
заканчивается область научных иссле-
дований, начинается мир веры. Вера в 

Бога не может противоречить на-
учным знаниям, а наука не может 
опровергать веру, так как объект у 
них разный. Наука исследует мир,  
а вера — Бога, не принадлежаще-
го этому миру, выходящему за его 
рамки. Именно поэтому нет и в 
принципе не может быть конфлик-
та веры и разума, науки и религии. 
Вот почему многие выдающиеся 
люди верили в Бога. Вспомним Иса-
ака Ньютона, Михаила Ломоносова, 
Дмитрия Менделеева или недавно 
умершего физика академика Бориса 
Раушенбаха и многих-многих не-

заурядных ученых, чей багаж знаний не 
подрывал, но укреплял и поддерживал 
веру в Господа.

Исходя из этого, мы видим, что вера 
не противоречит научному подходу и яв-
ляется врожденной способностью нашей 
души.

Вера — это бездоказательное приня-
тие того или иного мировоззренческого 
положения. И, конечно же, вера в Бо- 
га — это живая уверенность в действи-
тельности существования Высшей Силы, 
обладающей полнотой всех совершенств. 
Невозможно доказать бытие Бога, так как 
Сам Бог выходит за пределы исследова-
ния, Его нельзя измерить, взвесить, пос-
тавить над Ним опыт. И это, в свою оче-
редь, также означает, что нельзя научным 
путем опровергнуть истину бытия Бога, 
доказать то, что Он не существует.

Однако, признавая невозможность 
доказательств, мы в окружающем нас 
мире находим подтверждение истин-
ности своей веры. Один из самых ярких 
аргументов в пользу существования Пре-
мудрого Бога Творца является анализ 
окружающего нас мира. Каждый из ис-
следователей природы должен признать, 
что существующий мир удивительно гар-
моничен, все в нем целесообразно. Более 
того, со временем человек понял, что в 
мире все взаимосвязано и нет ничего 
лишнего, случайного, ненужного. Взять 
хотя бы величину земного шара — он 
идеально подходит для жизни. Если бы 
наша планета была хоть немного больше, 
сила притяжения просто раздавила бы 
живущие на планете существа давлением 
огромного атмосферного столпа. Если бы 
Земля была хоть на немного меньше, час-
тицы кислорода не удерживались бы на 
ней, а атмосферный щит, защищающий 
землю, был бы очень тонок, настолько, 
что не смог бы сдерживать падающие 

в виде метеоритов нам на головы куски 
космических тел, что, естественно, не 
способствовало бы жизни на Земле.

Это удивительно разумное устроение 
мира наводит на мысль, что у такого мира 
должен быть и Премудрый Творец. Мно-
гие могут возразить: вселенная возник-
ла благодаря так называемому Большо-
му взрыву и Бог тут совсем ни при чем.  
Но откуда же взялась материя, которая 
сжималась до предельных размеров, а 
потом вдруг разлетелась в разные сторо-
ны? На этот вопрос у материалистов один 
ответ — материя вечна.

Следовательно, вместо Премудрого 
вечного Бога материалисты предпочита-
ют верить в глупую вечную материю. Но 
если материя не обладает ни разумом, ни 
желанием, то почему на Земле все так гар-
монично устроено? Пусть каждая хозяйка 
попробует опытным путем доказать или 
опровергнуть теорию так называемого 
Большого взрыва. Для этого достаточно 
взять немного теста и с размаха бросить 
его об стол в надежде, что от удара оно 
само образуется в пирожок, вареник или, 
на худой конец, в ватрушку. Любой здра-
вомыслящий человек сразу же поймет 
абсурдность подобного опыта.

Более того, одной из самых главных 
загадок для современной науки являет-
ся зарождение жизни. Ученые пришли к 
выводу, что возможность самозарожде-
ния жизни в результате взаимодействия 
сложных белковых соединений настолько 
ничтожно мала, что ее можно сравнить с 
вероятностью того, что ураган, пронес-
шийся над кладбищем старых самолетов, 
соберет новехонький воздушный лайнер, 
готовый сейчас же подняться в воздух. 
Из этого следует, что здравый смысл и 
созерцание премудро устроенного мира 
понуждают нас признать существование 
его Премудрого Творца. Этот аргумент в 
пользу существования Бога принято на-
зывать телеологическим.

Еще одним очень важным аргументом 
является космологический. Он первона-
чально был изложен древнегреческим 
философом и мыслителем Аристотелем в 
виде идеи о недвижимом двигателе. Этот 
аргумент основан на наблюдении при-
чинно-следственной связи между явле-
ниями в природе. Каждое происшествие, 
событие и явление имеют свою причину 
и являются причиной другого проис-
шествия, события или явления. Следо-
вательно, должна быть причина, причем 
самая настоящая, существования и само-
го мира, не являющаяся следствием иной 
причины. Этой причиной, этим сверхБы-
тием можно признать только Бога.

Более того, одним из аргументов, под-
тверждающим Его существование, яв-
ляется отсутствие в истории мира хоть 
одного народа или племени, у которых 
бы не было малейшего представления о 
Господе. История не знает атеистичес-
ких народов, следовательно, опыт об-
щения с Творцом — врожденный, а не 
приобретенный в результате культурной 

деятельности человечества. А раз 
этот опыт врожденный, значит Бог 
существует.

Кроме этого, существуют так-
же онтологические, психологичес-
кие, нравственные и религиозно-
опытные аргументы в пользу того, 
что Бог есть. И они помогают нам 
рационально обосновать возмож-
ность существования Творца, веры 
и искренне, опираясь на доводы ло-
гики, воскликнуть: «Верую!»

вАЖНо ЗНАть Протоиерей Андрей Николаиди pravlife.org

Все эти и многие другие вопросы встают перед человеком, и на них необходимо ответить для того,  
чтобы каждый смог искренне и воодушевленно сказать: «Верую!»

Что такое вера,  
во что надо верить и 

почему вера необходима 
для спасения?
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Действительно, Бог в нашей молитве 
не нуждается. В ней нуждаемся мы 
сами. И чтобы осознать всю пер-
востепенную важность молитвы в 

духовной жизни человека, мы должны разо-
браться в том, что же такое молитва.

Молитва — это разговор человека с Богом. 
И этот разговор необходим для самого челове-
ка как выражение веры. Ведь отличительной 
особенностью христианства является невоз-
можность рационалистической констатации 
факта существования Божества, признания 
возможности бытия Бога. Христианство го-
ворит не просто о Боге. Оно раскрывает пе-
ред нами тайну Бога любящего, любящего че-
ловека настолько, что ради избавления нас от  
последствий греха Бог Сам, без всякого пос-
редничества творения, становится человеком, 
в Себе Самом исправляя древнее поврежде-
ние человеческой природы.

Христианство — это религия любви, она 
учит, что Бог возлюбил нас еще до того, как 
мы стали достойны этой любви, возлюбил 
настолько, что ради любви к нам Он, став че-
ловеком, претерпел распятие на Кресте, ужас-
ные муки и позорную смерть.

Но вера в такого Господа, несомненно, 
предполагает некий ответ на Его жертву. Не-
возможно констатировать факт жертвы со 
стороны Бога, нельзя просто признавать ре-
альность Голгофского Креста, невозможно 
отмахнуться от такого дара. Можно либо оз-
лобленно удалиться, отвернуться, заставить 
себя поверить, что это все неправда, либо, 
признав подлинность Евангельской истории, 
прийти ко Христу любящему и ответить на 
Его Божественную Любовь. Ответ на любовь 
может быть только один — любовь. Если я 
знаю, что Христос любит меня, любит меня 
жертвенной любовью, любит до смерти, я не 
могу в ответ не любить. Но любовь с необхо-

димостью требует для себя выражения, и од-
ним из свидетельств любви является необхо-
димость общаться.

Когда юноша стремится как можно чаще 
встречаться с девушкой, подольше быть с 
ней, разговаривать или просто смотреть в ее 
глаза, окружающие могут сделать вывод — он 
любит эту девушку. Если мы любим Бога, то 
мы тоже хотим общаться с Ним, высказать 
Ему наши проблемы, пожаловаться на не-
приятности, порадоваться успехам, поблаго-
дарить за подарки, как хочется любящим де-
тям чаще общаться со своими родителями. И 
Бог, Сам разрешивший нам именовать Себя 
Отцом, дарует нам такую возможность в мо-
литве.

Молитва — это ни что иное, как разговор с 
Богом, как раскрытие перед небесным Отцом 
своего сердца, и такой разговор есть первей-
шая потребность верующей души. В молитве 
мы приобретаем возможность поблагодарить 
Господа за все его милости, которыми Он 
постоянно одаривает нас — такая молитва 
называется благодарственной. Она диктуется 
обычным человеческим чувством справедли-
вости. Если мы считаем своим долгом сказать 
«спасибо» любому, оказавшему нам помощь, 

то это правило справедливо и по отношению 
к Богу. Поэтому благодарственная молитва 
очень часто звучит в устах верующих хрис-
тиан.

В молитве мы получаем возможность из-
лить перед Богом наши прошения, попросить 
Его всесильной помощи, исходатайствовать 
все необходимое для нашей жизни, то, что мы 
можем назвать «хлебом насущным». Это мо-
литва просительная.

Но существует еще и молитва покаянная, в 
которой мы просим у Бога прощения за наши 
грехи и проступки, подобно тому, как непос-
лушные дети, не исполнившие родительских 
пожеланий и советов, осознавая свою вину, 
просят у родителей прощения за причинен-
ные неприятности и обиды. Точно так же и 
мы, когда преступаем заповеди Божии и со-
вершаем грехи, именно в молитве приобрета-
ем возможность попросить у небесного Отца 
прощения.

Молитва — первейшая потребность ве-
рующего человека, и отсутствие желания по-
молиться свидетельствует о многом. Ведь и 
внутри межчеловеческих отношений нежела-
ние общаться свидетельствует об охлаждении 
любви.

Так и в духовной жизни нежелание мо-
литься говорит о глубоком духовном кризисе, 
о глубокой духовной болезни, которая, как 
правило, требует длительного лечения. Поэ-
тому, если мы чувствуем, что молитва наша 
становится холодной, что в нашем сердце от-
сутствует желание помолиться, мы должны 
спросить себя: почему так происходит, в чем 
причина нашего духовного кризиса, что нуж-
но поменять в нашей духовной жизни, чтобы 
к нам вновь вернулась радость молитвы, ра-
дость богопредстояния, радость общения с 
Богом — нашим Творцом, Промыслителем и 
Спасителем, нашим небесным Отцом.

Новости
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У десяті роковини 

смерті Блаженнішого 
Митрополита 

Володимира 
Предстоятель УПЦ 
звершив заупокійне 

богослужіння 

5 липня, у десяту річницю від 
дня смерті Блаженнішого Мит-
рополита Володимира (Сабода-
на), Блаженніший Митрополит 
Київський і всієї України Онуф-
рій відслужив заупокійну літію за 
покійним Предстоятелем.

Як повідомляє Інформацій-
но-просвітницький відділ УПЦ, 
Його Блаженству співслужили 
керуючий справами УПЦ мит-
рополит Бориспільський та Бро-
варський Антоній, архієпископ 
Яготинський Серафим, єпископ 
Ірпінський Лавр, єпископ Боро-
дянський Марк та духовенство.

Цього ж дня було здійсне-
но панахиду по Блаженнішому 
на його могилі ченцями Києво-
Печерської Лаври. Соборну по-
минальну літургію та панахиду 
відслужили також у Київській 
духовній академії та на батьків-
щині покійного Предстоятеля у 
Хмельницькій області. 

 Митрополит УПЦ взяв 
участь в урочистостях 

з нагоди обрання та 
інтронізації нового 

Патріарха Болгарського 

З благословення Блаженні-
шого Митрополита Онуфрія, в 
урочистостях інтронізації Пат-
ріарха Болгарського Даниїла від 
Української Православної Цер-
кви взяв участь митрополит Бі-
лоцерківський та Богуславський 
Августин. Митрополита Авгус-
тина супроводжував клірик Бі-
лоцерківської єпархії протоієрей 
Димитрій Марандюк, повідомляє 
сайт Відділу зовнішніх церковних 
зв’язків УПЦ.

Одразу після обрання та інт-
ронізації на урочистому прийомі 
митрополит Августин зачитав ві-
тальне слово новообраному Пат-
ріарху від Блаженнішого Мит-
рополита Київського та всієї 
України Онуфрія. Також владика 
передав Святішому Патріарху 
Даниїлу від Предстоятеля УПЦ у 
подарунок богослужбовий комп-
лект — хрест та дві панагії.

С точки зрения Священного Писания 
и Церковного Предания всё, что 
происходит в этом мире, соверша-
ется по Промыслу Божию. Другими 

словами, нет в мире такого явления, к кото-
рому Бог бы не имел никакого отношения. 

Другое дело, является ли такое 
явление, так сказать, желанным 
для Бога, является ли оно изна-
чальным замыслом Бога?

Святитель Игнатий Кавказский, рас-
суждая над подобным вопросом, отмечает:  

«Одно совершается по воле Божией; 
другое совершается по попущению Бо-
жию; всё совершающееся совершает-
ся по суду и определению Божиим. По 
этой причине судьбы Божии часто на-
зываются в Писании судом Божиим. Но 
при этом Суд Божий всегда праведен». 
Таким образом, мы видим, что всё про-
исходящее не лишено внимания Божия. 
И если в мире происходит какое-нибудь 
зло, значит, у него есть своя причина, и 
эта причина — в человеке.

Чтобы понять слова святителя Иг-
натия, стоит вспомнить два эпизода из 
Ветхого Завета. В разное время на лице 
земли существовало два города: Содом 
и Ниневия. Оба эти города в Писании 
известны тем, что их жители отлича-
лись нечестием и порочной жизнью. И 
оба эти города имели шанс исправиться 
благодаря тому, что в них звучала пропо-
ведь покаяния и жители видели живой 
пример праведников: Содом — пример 
Авраама и Лота, а Ниневия — пророка 
Ионы. Но один из этих городов — Со-
дом — в итоге был разрушен, а второй — 
Ниневия — уцелел. Почему? Потому что 
жители Содома не покаялись, а жители 
Ниневии, от мала до велика, наложили 
на себя пост и в пепле и вретище проли-
вали слезы покаяния пред Господом.

Пример Содома и Ниневии — это пример 
на все времена и всем народам. Если обще-
ство хочет благоденствовать и процветать, 
оно должно идти по пути Божию. Если же на-
род или страна сворачивает с Божьего пути, 
они обречены. Обречены на разрушение и 
уничтожение. И если тот или иной народ пос-
тигает бедствие, это очень важный сигнал. 
Сигнал о том, что, видимо, в своей жизни сто-
ит что-то изменить. И прежде всего — свое 
отношение к Богу.

Всевышний никогда сразу не истреблял 
ни один народ. Он, по слову святого апос-
тола Павла, желает только одного: чтобы 
все спаслись и пришли в познание истины  
(1 Тим. 2:4). Ведь и вправду, неужели Господь 
для того создал человека, чтобы со време-
нем его убить? Думать так крайне невежес-
твенно. То или иное бедствие, та или иная 
катастрофа, как уже было сказано, — это не 
что иное, как сигнал для нас о том, что мы 
должны покаяться и обратиться к Богу. Пре-
подобный Иоанн Дамаскин пишет: «Следует 
иметь в виду, что все горестные события, 
если люди принимают их с благодарнос-
тью, посылаются им для спасения их и, без 
сомнения, приносят им пользу». Это зна-
чит, что, если в нашей жизни случается что-
либо неприятное, какой-нибудь катаклизм, 
мы не должны сразу винить Бога в том, что  
Он жесток. Просто у Бога, скорее всего, за-
кончились другие меры для того, чтобы хоть 
как-то нас вразумить.

АЗБуКА верЫ Протоиерей Андрей Николаиди 
pravlife.org

Беседы о молитве.  
        Часть 1
Очень часто перед человеком, только-только начинающим делать свои первые шаги на пути 
к Богу, встает вопрос: «А почему я должен молиться? Что такое молитва, об обязатель-
ности и необходимости которой так часто говорят верующие люди? Разве недостаточно 
просто верить, признавая существование Высшего Разума? Неужели во что бы то ни стало 
надо ежедневно читать какие-то малопонятные слова? Разве Богу нужна наша молитва?»

НА ЗАМетКу

Можно ли говорить, что землетрясения, наводнения, эпидемии — дело рук Божиих?  
Или Бог непричастен к подобным катаклизмам?

Все катастрофы  
от Бога?

Зачем нужно молиться?

Диакон Андрей Музольф 
pravlife.org
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Сьогоднішнє свято хоч 
є недавнім щодо дати 
його встановлення, 
однак історія нашої 

славної Держави сягає в гли-
бину століть. Древня Київсь-
ка Русь, спадкоємницею якої є 
сучасна Україна, закарбувала в 
нашій пам’яті імена славетних 
князів та воєначальників, які 
трудилися над розвитком та за-
хистом нашої держави. Неоці-
ненним скарбом, який здобули 
і передали нам наші предки є 
християнська віра, яка освяти-
ла душу українського народу 
та стала для нього благодатною 
силою в державному, духовно-
му, культурному та освітньому 
розвитку.

Християнин покликаний до 
здобуття Царства Небесного, 
але кожний послідовник Хрис-
та є також і громадянином своєї 
земної Батьківщини. Господь 

подарував нам благословенну 
українську землю із багатими 
надрами та родючими ґрунтами, 
аби сумлінною працею ми могли 
здобувати достаток плодів зем-
них, проводячи життя мирне. 
Проте мирне життя це те, чого 
вже не один рік поспіль не знає 
наша Батьківщина. Російська 
військова інтервенція порушила 
мир і спокій нашого народу, за-
бираючи життя наших співвіт-
чизників.

Мужнє українське військо, 
в рядах якого воюють і віря-
ни Української Православної  
Церкви, хоробро захищають 
кордони нашої Держави. Слав-
ні нащадки давньокиївських  
дружинників та запорізьких 
козаків — наші військовослуж-
бовці — щомиті несуть свій 
ратний подвиг і відстоюють та 
боронять нас і нашу землю, діє-
во являючи приклад жертовно-

го виконання заповіді Христо-
вої щодо любові до ближнього  
(пор. Мф. 22, 39).

Сьогодні слід особливо зга-
дати видатного просвітителя 
нашого рівноапостольного кня-
зя Володимира Великого. Саме 
його зусиллями постала могутня 
Київська держава, сила якої була 
в єдності духу, при якому наші 
предки полюбили Живого Бога 
і відтоді почали поважно від-
носитися і один до одного, нез-
важаючи на своє різноманіття. 
Ми, як нащадки славетного кня-
зя, також покликані до єдності, 
особливо ж в такий доленосний 
час, коли будь-які розділення в 
нашому суспільстві ворог воліє 
використати проти нас.

Українська Православна 
Церква, будучи історичною 
Церквою українського народу, 
невідступно перебуває зі своїм 
народом, звершуючи свою спа-

сительну місію на всіх теренах 
нашої Батьківщини. В цей день 
наші серця і молитви з нашим 
народом і особливо з нашим 
духовенством, а також братами 
та сестрами, які перебувають на 
окупованих територіях, повер-
нення яких ми з нетерпінням 
очікуємо.

Дорогі брати і сестри! Наша 
сила в єдності! Лише в єдності, 
любові до Бога та взаємоповазі 
один до одного, нам під силу 
здолати противника та відбуду-
вати квітучу Україну мирного 
майбутнього!

Ще раз вітаю вас зі святом і 
закликаю на всіх Боже благосло-
вення!

+ ОНУФРІЙ
Митрополит 

 Київський і всієї України
Предстоятель Української 

Православної Церкви

spzh. live
Патріарх БПЦ: 

«Жодних компромісів 
щодо канонів Церкви 

не може бути» 

В офіційному журналі Бол-
гарської Православної Церкви 
«Церковні відомості» опублікува-
ли перше велике інтерв’ю Святі-
шого Патріарха Даниїла, в якому 
він прокоментував ситуацію в 
світовому Православ’ї.

Глава БПЦ зазначив, що зараз 
між деякими Помісними Право-
славними Церквами перервано 
євхаристичне спілкування, що 
завдає хворобливих ран всім Тілу 
Христовому.

«Відсутність церковного спіл-
кування — трагедія для кожно-
го православного християнина. 
Не випадково на кожній Святій 
літургії ми молимося «про про-
цвітання святих церков Божих і 
про єднання їх». Тому всіма сила-
ми ми маємо намагатися не пог-
либлювати цей поділ і не розши-
рювати його далі», — сказав він.

Згадуючи досвід Церкви, Пер-
шосвятитель підкреслив: тільки 
коли Церква послідовно та на-
полегливо захищала канонічний 
порядок від нововведень, усі бурі 
закінчувалися.

«Іншого шляху немає, тому 
що в цьому плані не повинно бути 
жодних компромісів, — наголо-
сив Болгарський Патріарх. — Як 
каже святитель Іоанн Златоуст: 
«Ім’я «Церква» означає зібран-
ня». Проблеми церковного життя 
завжди вирішувалися соборним 
шляхом, усередині соборних ор-
ганів Церкви та в дусі соборності. 
При цьому Церква не повинна 
зазнавати впливу конкретних 
кон’юнктурних процесів у даній 
Помісній Церкві або в геополі-
тичному плані, вона не повинна 
зазнавати впливу сучасних тен-
денцій у політиці, але ми повинні 
усвідомлювати її високу місію».

Святіший владика нагадав, 
що місія Церкви — свідчити про 
Христа, про Його мир і вести до 
спасіння довірені ній людські 
душі.

На його переконання, щоб 
залишатися в Православ’ї та в 
єдності Церкви, «потрібно сліду-
вати канонічному порядку, а не 
мати збоченого чи тенденційного 
тлумачення основних положень, 
що регулюють відносини між  
Помісними Церквами».

«Ми не повинні повторювати 
помилок, яких припустилися в 
минулому деякі Помісні Церкви 
і відпали від єдності Православ’я. 
Конкретним прикладом є Рим-
сько-католицька церква, яка 
після поділу внесла нововве-
дення в догматичні істини віри 
і в канонічний порядок у церк- 
ві», — підсумував Предстоятель.

Новости

Про це повідомляє Інформаційно-
просвітницький відділ УПЦ з поси-
ланням на сторінку у Фейсбуці Фон-
ду підтримки захисників України на 
честь святого праведного Петра Кал-
нишевського, останнього кошового 
отамана Запорозької Січі. Автомобілі 
були придбані та підготовлені до ро-
боти на передовій завдяки Фонду.

Після чину освячення Блаженні-
ший Митрополит Онуфрій звернувся 
до підрозділу бойових медиків органі-
зації, які, зокрема, займаються еваку-
ацією поранених з поля бою.

«Щиро дякую вам, наші дорогі 
бойові медики, які сьогодні допома-
гають нашим воїнам виживати і ство-
рювати перемогу, за той подвиг, який 

ви звершуєте. Це служіння високої 
гуманітарної гідності, тому що най-
більшою цінністю перед Богом є жит-
тя людини. Ви ж якраз боретеся за те, 
щоб це життя зберегти. Нехай Господь 
вас оберігає і допомагає вам у вашому 
служінні», — сказав Предстоятель.

Божественну літургію очолив єпископ Ізюмський і Куп’янський  
Іоанн у співслужінні духовенства Ізюмської єпархії. За богослужінням 
були піднесені сугубі молитви за мир в Україні, за Святу Церкву, за воїнів, 
які захищають нашу Батьківщину, за людей доброї волі, які допомагають 
нужденним, та за всіх, хто опинився у скрутних умовах. За Літургією 

єпископ Іоанн звершив дияконську 
хіротонію Владислава Тургунова.

Після запричастного вірша на-
місник Піщанського монастиря ар-
хімандрит Матфей (Пімашин) ви-
голосив проповідь на тему свята.

Після відпусту був зверше-
ний хресний хід навколо собору зі 
списком чудотворної ікони Божої 
Матері «Піщанська». Наприкінці 
богослужіння Його Преосвященст-
во звернувся до вірян із словом 
проповіді та нагородив грамотами 
працівників собору.

Після Літургії усіх парафіян та 
паломників запросили на трапезу.

Новости

Фонд Предстоятеля УПЦ «Мир вам» 
перерахував один мільйон гривень  

на відновлення лікарні «Охматдит» 

9 липня Благодійний фонд Блаженнішого Митрополи-
та Київського і всієї України Онуфрія «Мир вам» пере-
рахував на відновлення лікарні «Охматдит», яка була 
значно зруйнована у результаті російського обстрілу, 
один мільйон гривень. Про це повідомляє Інформацій-
но-просвітницький відділ УПЦ.

В день трагедії, 8 липня, Предстоятель УПЦ висло-
вив співчуття директору, співробітникам та пацієнтам 
лікарні «Охматдит», 
зазначивши, що 
«Українська Право-
славна Церква мо-
литься про найскорі-
ше одужання наших 
дітей, укріплення 
батьків та закликає 
своїх вірних до сугу-
бої молитви за всіх 
постраждалих». Ок-
рім того, віруючі 
УПЦ з перших годин 
після обстрілу долучилися до допомоги лікарні.

Католікос-Патріарх заявив, 
що «підтримка розколу та гонін-
ня на найбільшу канонічну Цер-
кву ясно свідчить про те, що дії 
влади України є не чим іншим, як 
релігійним погромом щодо пра-
вославних християн країни».

Також Першоієрарх зазначив, 
що Ассирійська Церква рішуче 
засуджує втручання світської де-
ржави у внутрішні, у тому чис-
лі релігійні, справи автономної 
релігійної структури, що історич-
но склалася, — Української Пра-
вославної Церкви.

Крім цього, Предстоятель Ас-
сирійської Церкви Сходу повідо-
мив, що «на знак протесту проти негідних діянь української влади» 
надіслав листа до Генерального секретаря ООН Антоніо Гутеррі-
ша та Президента Європейського Парламенту Роберти Метцолі.  
Як підкреслює Католікос-Патріарх, у своїх зверненнях він «указав 
на багато очевидних свідчень гонінь на Українську Православну 
Церкву, а також послався на статути двох цих міжнародних ор-
ганів, які уряд України грубо порушує своєю політикою щодо ка-
нонічної Православної Церкви». Предстоятель Ассирійської Церк-
ви Сходу висловлює надію, що «послання позитивно вплинуть на 
керівництво вищезгаданих міжнародних організацій».

оФІЦІЙНо news.church.ua

9 липня Блаженніший Митрополит Київський і всієї України Онуфрій 
освятив два автомобілі. Одне з авто призначене для евакуації  

поранених з поля бою, інше — для потреб аеророзвідників. 

Предстоятель освятив 
два автомобілі для потреб 

захисників України

21 липня, в Неділю четверту після П’ятидесятниці, у 
Вознесенському кафедральному соборі міста Ізюм відзначили 
270-річчя від дня обрітення чудотворної ікони Божої Матері 
«Піщанська». Про це повідомляє пресслужба Ізюмської єпархії, 

передає Інформаційно-просвітницький відділ УПЦ.

spzh. live

В Ізюмській єпархії відсвяткували 
270-річчя від дня обрітення 

чудотворної ікони Пресвятої 
Богородиці «Піщанська»

Звернення Блаженнішого 
Митрополита Онуфрія з нагоди 

Дня української державності
Дорогі брати і сестри! Шановні українці!

Сердечно вітаю всіх вас з Днем української державності!

Предстоятель Ассирійської Церкви Сходу Католікос-Пат-
ріарх Мар Ава ІІІ засудив дії влади України за переслідування 
віруючих УПЦ. Про це повідомляють світові ЗМІ.

Ассирійська Церква  
засудила Україну за 
«релігійний погром» УПЦ
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«Преса поштою». 
Оформить подписку можно  

в любом почтовом отделении

Кожного року на початку осені ми 
сумуємо з приводу мученицької 
кончини Іоанна Предтечі — усік-
новення його чесної глави. Про 

Святого Пророка Іоанна віщував пророк 
Ісайя, що він прийде приготувати дорогу 
грядущому Господу. За свідченням свято-
го євангеліста Луки, народження Пророка 
й Хрестителя Іоанна було сприйнято всіма 
близькими людьми з радістю і надією на 
спасіння.

Погляньмо, брати й 
сестри, на лик великого 
угодника — Предтечі 
та Хрестителя Іоанна. 
Про нього Сам Хрис-
тос говорив, що з усіх 
народжених на Землі 
він — найбільший. Він 
суворий подвижник. 
Життя його — суціль-
ний подвиг. Він носить 
тільки необхідний 
одяг, покриваючи своє 
тіло шкірою верблюда 
й підперезаючись ши-
роким поясом. Живе 
в пустелі. Харчується 
тільки диким медом і 
акридами. Він не п’є 
вина. Він у подвизі усамітнення готує себе 
для великої справи — приготувати серця 
й уми людей до прийняття Христа Спаси-
теля. Бог благоволив вибрати Предтечею 
обіцяного Месії саме його — великого Про-
рока, сильного духом подвижника, земного 
ангела, світоча Світла, ангела у плоті.

Предтеча Іоанн з усією ревністю про-
повідує покаяння, запальним своїм сло-

вом навертає уми й серця заблудлих іудеїв, 
викриває в гріхах і пороках як простих 
людей, так і сильних світу цього; тих, хто 
покаявся, хрестить у водах Йордану. Він, 
викривач неправди, мученицьки пост-
раждав за правду. Церковна іконографія 
у так званому Деісусному чині зображає  
Предтечу першим, після Богоматері, яка 
стоїть поряд із Христом Спасителем, Царем 
Слави, в постійній молитві за світ і людей. 

Він — останній пророк 
Старого Завіту й пер-
ший пророк-мученик 
Нового Завіту, найбли-
жчий друг Христа.

Церква вірить в 
його молитви і звер-
тається до них. Коли 
ми, віруючі, відзначає-
мо те чи інше хрис-
тиянське свято, мо-
литовно вшановуємо 
того чи іншого Божого 
угодника, ми не тільки 
віддаємо йому хвалу і 
прохання, але й нама-
гаємося, чи, принайм-
ні, повинні намагатися 
наслідувати його. Кра-
щим даром святому, 

якого прославляємо, буває наше прагнення 
наслідувати чесноти його, наслідувати його 
віру, надію і любов.

У чому ж, брати й сестри, ми можемо 
наслідувати найбільшого з усіх народже-
них? Перш за все, потрібно просити його 
молитовної допомоги у справі нашого 
вдосконалення, вникаючи у життя, под-
виги і святість великого Предтечі. Ми не 

можемо бути ангелами у плоті, бо ми дуже 
слабкі й немічні. Але ми можемо боротися, 
як боровся він, живучи в пустелі, зі своїми 
порочними думками.

Слово Боже говорить, що від серця ви-
ходять злі помисли, вбивства, перелюби, 
любодіяння, лжесвідчення, хула. Ми буде-
мо спадкоємцями Предтечі, якщо бороти-
мемося зі своєю гордістю. Гордість скинула 
ангелів з неба в пекло. Вона принижує й гу-
бить кожну людину. Борячись з нею, необ-
хідно виховувати в собі смирення Предтечі, 
бо воно возвеличує і рятує людину.

Наслідуючи великого Предтечу, необ-
хідно стримувати свій язик, просити Бога, 
щоб Він поставив сторожу устам нашим, 
щоб з них не виходило ні слова роздрату-
вання, чи осуду, чи порочного міркування, 
чи прокляття. Усякому зусиллю людському 
до добра і благочестя сприяє допомога Бо-
жественної благодаті й допомога прослав-
лених Церквою святих угодників Божих.

Нехай же молитовне заступництво і 
допомога найбільшого Пророка Божого, 
Предтечі та Хрестителя Господнього Іоанна 
допоможе нам відкинути спокуси пітьми і 
приєднатися до сил світла, щоб достойно і 
праведно славити трисвяте ім’я Боже і свя-
тих Його угодників.

Амінь.

В сознании постсоветского человека 
прочно утвердился своеобразный 
«канон» празднования Нового года 
1 января. Но в человеческой исто-

рии это всего на всего один из вариантов 
празднования, так как у различных народов 
(или даже у одного) в разные исторические 
периоды они зависели от многих факто- 
ров — религиозных, государственных, обще-
ственных, климатических (весна — пробуж-
дение природы, значит нужно праздновать 
Новый год). Так, к примеру, евреи отмечают 
Новый год в промежутке между 5 сентября 
и 5 октября, китайцы — между 21 января и 
21 февраля, иранцы — 22 марта, бангладеш-
цы — 14 апреля.

Наши предки в разное время праз-
дновали Новый год 1 марта. Это, ско-
рее всего, связано, как уже сказано 
было выше, с пробуждением приро-
ды. Позже, примерно с XIII века, когда 
церковные традиции глубоко укореняют-
ся в народное и государственное сознание, 
общественное празднование Нового года 
приходит в соответствии с церковным но-
вым годом, который начинается 1 сентября 
по старому юлианскому календарю и 14 сен-
тября по новому григорианскому календарю 
соответственно.

На 1 января празднование Нового года 
перевел царь Петр Первый, который был 
подвержен в чем-то веяниям моды Западной 

Европы, где именно 1 января отмечал-
ся Новый год. Позже, уже в советское 
время в 1919 году, празднования пере-
несли в соответствии с григорианским 
календарем на тринадцать дней рань-
ше. Установление же церковного ново-
го года (или новолетия) именно 1 сен-
тября имеет две версии. По одной — с 
1 сентября начинался налоговый год в 
Византийской империи. Он назывался 
индикт (с латинского indictio — назна-
чать цену, оценивать). Поэтому и цер-
ковный год начинался с этой даты.

Позже этимология слова «индикт» 
в греческом языке претерпела измене-
ние. Слово «индикт» стало синонимом 
слову «год».

По другой версии, именно 1 сентября 
святой равноапостольный император Кон-
стантин Великий в 312 году одержал побе-
ду над римским правителем Максентием. 
Именно в этой битве святому Константину 
было явлено изображение Креста на небе. 
Данная битва открыла дорогу к подписанию  
в 313 году Миланского эдикта — знамена-
тельного документа, который уравнял в пра-
вах христиан и язычников, узаконив Пра-
вославную Церковь. Этот документ пресек 
гонения на христиан и позволил им свобод-
но развиваться. Отцы Первого Вселенского 
Собора в 325 году в память об этом великом 
событии постановили начинать Новый год с 
1 сентября — с дня, ставшего началом «сво-
боды христианской».

На Руси с древнего времени этот день 
принято освящать Божественной литурги-
ей и особым молебном на новолетие. Часто 
служатся в храмах в двенадцать часов ночи 
с 13 на 14 сентября ночные Божественные 
литургии. Наши предки благодарили Бога за 
прожитый год, призывали в молитвах бла-
годать Господню на следующий год, испове-
довались, причащались. Было принято в сам 
день нового года творить дела милосердия, 
заботиться о нищих, больных, посещать 

тюрьмы, лечебницы.
В этом высокий христианский 

смысл Нового года — лета Божьего 
благоприятного, когда люди поклоня-
ются добровольно под иго Господне 
и просят, чтобы Он, словно любящий 
Отец, вел нас, как маленьких деточек, 
сквозь бушующее море жизни в Цар-
ствие Небесное.

Как сегодня нам не хватает этого 
верного и правильного осознания Но-
вого года!

ПоуЧеНие

Тело наше пусть сгорит, 
пусть изжарят его; все 
земные вещи пусть за-
берут у нас (нет им 
места в будущем, от-
дайте их, они не ваши). 
Берегите и заботьтесь 
только о душе и Христе 
— лишь это вам необхо-
димо, никто не сможет 
отнять их у вас против 
вашей воли. Храните их 
и не потеряйте.

Святой равноапостольный 
Косма Этолийский

ПроПоведь Блаженніший Митрополит Володимир (Сабодан)

Усікновення глави Пророка, 
Предтечі й Хрестителя 

Господнього Іоанна

Почему церковный новый год 
празднуется 14 сентября? 
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Рассуждает священник Андрей Чиженко


